
ПО СВОИМ МАС	
ШТАБАМ, задей	

ствованным силам и
средствам, напряжённо	
сти, результатам и воен	
но	политическим по	
следствиям Битва на
Курской дуге является
одним из ключевых сра	
жений Второй мировой и
Великой Отечественной войн. Если рассматривать Курскую
битву как в целом танковую, то она была крупнейшей в исто	
рии: в ней участвовали около двух миллионов человек, шесть
тысяч танков, четыре тысячи самолётов.

Читайте в следующем
номере «Правды»:

«Решающее сражение
переломной битвы».

Орган Центрального Комитета КПРФ

Пролетарии всех стран, соединяйтесь!
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Курьер новостей

Пресс�конференция

БОЛЕЕ 110 ЛЕСНЫХ ПОЖАРОВ БУШУЮТ НА ДАЛЬНЕМ
ВОСТОКЕ. ЗА ПОСЛЕДНИЕ СУТКИ В ДАЛЬНЕВОСТОЧНОМ
ФЕДЕРАЛЬНОМ ОКРУГЕ ОГОНЬ УНИЧТОЖИЛ 33,7 ТЫС. ГА
ЛЕСНЫХ НАСАЖДЕНИЙ. Больше всего пострадала территория
Республики Саха. При этом практически все возгорания в Якутии
действовали в труднодоступной и отдалённой местности. К утру 
9 июля было зафиксировано 112 пожаров: 98 — в Якутии, десять —
в Магаданской области, два — в Хабаровском крае, по одному в
Камчатском крае и Чукотском автономном округе.

В ОМСКОЙ ОБЛАСТИ ЧИНОВНИКОВ ОБЯЗАЛИ ЛИКВИ	
ДИРОВАТЬ СВАЛКИ, УГРОЖАЮЩИЕ ИРТЫШУ. Недалеко
от рабочего посёлка Нововаршавка Омская межрайонная приро-
доохранная прокуратура обнаружила пять несанкционирован-
ных свалок общей площадью загрязнения 36 тыс. кв. м. Админи-
страцию округов Омска и управление дорожного хозяйства и
благоустройства обязали принять надлежащие меры к ликвида-
ции несанкционированных свалок в столице региона.

НА СТАВРОПОЛЬЕ СОКРАЩАЕТСЯ ПРОИЗВОДСТВО МО	
ЛОКА: ЗА ПЯТЬ МЕСЯЦЕВ 2018 ГОДА ОНО УМЕНЬШИЛОСЬ
ПО СРАВНЕНИЮ С ТЕМ ЖЕ ПЕРИОДОМ 2017	ГО НА 3% — ДО
267 ТЫС. ТОНН. Такие данные привели 10 июля в пресс-службе кра-
евого минсельхоза. Сокращается производство молока прежде всего
в личных подсобных хозяйствах. Причина в том, что закупочная це-
на на сырое молоко с начала года сократилась в среднем на 30%. Вы-
ходом из ситуации, считают в ведомстве, могло бы стать развитие се-
ти молочных кооперативов: в уже действующих таких структурах за-
купочная цена на молоко составляет в среднем 19 рублей.

По сообщениям корреспондентов «Правды» и информагентств.
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Правительство — в отставку!
Акции протеста под флагами КПРФ развёрнуты в эти дни по всей России. Вот только не$

которые «горячие точки», где люди решительно вышли на улицы с требованием к прави$
тельству остановить свои бесчеловечные эксперименты.

Вести с Украины

В минувший вторник шахтёры
выполнили своё обещание, дан$
ное на акции протеста 5 июля, и
вновь пришли пикетировать под
стенами Верховной Рады. 

КАК СООБЩИЛ на своей странице в
«Фейсбуке» председатель Независимо-
го профсоюза горняков Украины Ми-

хаил Волынец, требования шахтёров касают-
ся выплат задолженности по зарплате. По его
мнению, именно бездействие министерства в
кризисной ситуации и невыполняемые обе-
щания со стороны министра Игоря Насалика
приводят к ежемесячному росту задолженно-
сти и вынуждают шахтёров к забастовкам в
регионах и массовым протестам в Киеве.

Ещё 3 июля Волынец говорил: «Я сегодня с
коллегами из профсоюза был на встрече у ми-
нистра энергетики Игоря Насалика, и мы убе-
дились в его безответственном поведении. Две
недели назад министр сказал нам, что догово-
рился с президентом и законопроект №8362
«О внесении изменений в Закон Украины «О
государственном бюджете Украины на 2018
год» будет проголосован, а он даже на бюджет-
ном комитете не рассматривался. Теперь он не
так оптимистичен, заявляет, что уже на 90%
уверен: в четверг этот законопроект будет про-
голосован, якобы он с кем-то договорился. А
нужен ли нам такой министр, если вокруг не-
го «смотрящие», а задолженность по зарплате
превысила 1 миллиард гривен?»

«Горняки устали от пустых обещаний и тре-
буют отправить в отставку министра энерге-
тики Игоря Насалика, призывают депутатов
Верховной Рады поддержать законопроект
№8362 относительно надлежащего финансо-
вого обеспечения госсектора угольной отрас-
ли. Люди уже три месяца не получали зарабо-

танные деньги, у них нет средств, чтобы кор-
мить детей», — заявил Волынец.

Мало того что министр угольной промыш-
ленности ничего не предпринимает для ре-
шения сложившейся проблемы, он ещё и пы-
тается оказать давление на протестующих
горняков. 

«Шахтёрам, которые пришли требовать
зарплату, он заявил, что те неадекватны и
предложил вызвать нарколога, — рассказал
Волынец. — Также стало известно, что Наса-
лик обратился к генеральным директорам
угольных предприятий с требованием уво-
лить шахтёров, участвующих в акциях проте-
ста. Как получается, что министр, имеющий
отношение к разным коррупционным схе-
мам, оказывающий давление на людей, кото-
рые защищают свои права, причастный к то-
му, что государственные угольные пласты до
сих пор принадлежат компаниям сына Яну-
ковича, остаётся на своей должности?!» Руко-
водитель профсоюза подчеркнул, что по всем
вопросам неправомерных действий Насали-
ка горняки уже обратились к главе прави-
тельства Владимиру Гройсману.

Ранее Волынец сообщил, что шахтёры об-
ратились к Гройсману с требованием дать
оценку действиям своего подчинённого и,
рассмотрев неправомерные действия в отно-
шении горняков, отправить министра энер-
гетики в отставку за невыполнение служеб-
ных обязанностей.

Он напомнил, что когда 6 июля горняки
шахты «Кураховская» и ГП «Селидовуголь»
пришли к Насалику с вопросом: «На что

жить, если третий месяц не платят зарпла-
ту?», тот заверил: 334 миллиона гривен будут
перечислены на счета предприятий угольной
отрасли до 9 июля. Однако срок прошёл, но
своих денег люди так и не получили.

Часть протестующих, собравшихся 10 ию-
ля у здания Верховной Рады, стучали каска-
ми о железный забор на площади напротив
центрального входа в парламент (на снимке).
Другие участники акции держали флаги с
символикой своих объединений и плакаты с
лозунгами: «Нет — закрытию шахт!», «Отдай-
те нашу зарплату!» и др. Так как 19 июня про-
тестующие уже совершали попытку про-
рваться в Раду, охрана здания парламента бы-
ла усилена. Предыдущая акция протеста про-
водилась в июне, но, по словам лидера проф-
союзов, не принесла результата.

НЕ СПЕШИТ прийти на помощь гор-
някам и глава кабмина Гройсман, объ-
ясняя, что долг возникает из-за разни-

цы между себестоимостью добытого угля и
продажной его ценой. Значит, украинские
шахты заведомо работают себе в убыток?

У премьер-министра так называемого оп-
позиционного правительства Бориса Колес-
никова, недавно совершившего рабочую по-
ездку на Криворожскую ТЭС в Днепропет-
ровской области, другое объяснение причин,
по которым горнякам нечем платить зарпла-
ту. Большой идиотизм сложно себе вообра-
зить, когда перед своими шахтёрами накоп-
лены долги по зарплате, а представители пра-
вительства выстраиваются встречать тепло-

ход с импортным углём. Колесников считает
глупостью решение правительства о закупке
импортного угля вместо поддержки отечест-
венной угольной отрасли. 

«Вместо того чтобы зарабатывать валюту
на экспорте электроэнергии, мы тратим её на
закупку импортного угля и оплачиваем труд
иностранных шахтёров. Глупее ситуации
просто быть не может. Мало того, что мы не
покупаем отечественный уголь и сами себе
устроили блокаду, люди недополучают зар-
плату, экономика недополучает уголь», — от-
метил представитель оппозиции.

В ближайшие 10—15 лет украинский уголь
будет оставаться залогом энергетической неза-
висимости Украины. «Чем больше мы станем
производить, тем больше зарплата будет у на-
ших трудовых коллективов, у наших работни-
ков. Больше будут налоги, наполняющие
Пенсионный фонд», — отметил Колесников.

ПОКА депутаты парламента никак не
реагируют на шахтёрские протесты, за
исключением сопредседателя фрак-

ции Оппозиционного блока в парламенте
Александра Вилкула, в категорической фор-
ме потребовавшего рассмотреть законопро-
ект №8362, в котором предусмотрена выпла-
та долгов по заработной плате горнякам.
«Помните, как в июле 1989 года произошли
масштабные забастовки шахтёров? Прошло
ровно 29 лет, и снова по всей стране поднима-
ются протесты именно шахтёров. Требуем не-
медленно принять наш законопроект. Иначе
завтра будет другой разговор, потому что лю-

ди, которые не боятся работать на глубине в
полтора километра, придут к стенам Верхов-
ной Рады», — сказал он во время выступле-
ния с трибуны.

Вилкул, как представитель Днепропетров-
ской области, также выступил с резкой крити-
кой проводимых властью торжеств по встрече
барж с пенсильванским углём: «Действующая
власть потеряла связь с реальностью».

Помимо погашения долгов, законопроект
предусматривает финансирование оставших-
ся 33 государственных шахт. «Как можно го-
ворить об адекватности власти, если несколь-
ким чиновникам госпредприятия «Нафтогаз»

выписывают миллиардные премии? Это
больше, чем задолженность по зарплате ты-
сячам шахтёров! А шахтёры голодают», — от-
метил нардеп. По его мнению, чтобы испра-
вить ситуацию, необходимо на выборах сме-
нить власть и стать максимально прагматич-
ными в развитии экономики. «Требуем не-
медленно принять разработанные нами зако-
нопроекты по поддержке промышленности и
по выводу страны из кризиса. А в первую оче-
редь — №8362 о выплате зарплаты шахтёрам.
Хватит издеваться над людьми», — резюми-
ровал Вилкул.

В.М.Т.

Нарастает волна протестов

СЕВАСТОПОЛЬ
В Севастополе коммунисты вышли к

зданию Законодательного собрания го-
рода с пикетом против повышения
пенсионного возраста. 

Они держали в руках плакаты: «По-
моги государству — умри до пенсии!»,
«Не хотим умирать на работе!», «Пен-
сионная реформа — ограбление трудя-
щихся!», «Плати, работай, умирай —
нужна ли нам такая стабильность?», «А
почему не 90?», «У них — вся прибыль
от природных ресурсов! У нас — двой-
ные налоги и работа до смерти!», «Мед-
ведев! Как дожить до пенсии? Как про-
жить на пенсию?».

Пикетчики разъясняли горожанам
суть пенсионной «реформы». А она
беспощадная: законопроект вызовет
рост безработицы среди и молодых, и
пожилых граждан. Более циничного,
глупого и несвоевременного закона,
как закон о повышении пенсионного
возраста, трудно себе представить.

УЛЬЯНОВСК

Как только не изворачивались мест-
ные чиновники, чтобы не допустить про-
ведения акции протеста против повыше-
ния пенсионного возраста и роста НДС.
Полиция предупредила, что если митинг
состоится, то на его участников могут
быть составлены административные
протоколы. Решено было не подводить
собравшихся людей и провести рядом с
памятником В.И. Ленину не требующую
согласования встречу жителей с членом
фракции КПРФ в Госдуме Алексеем Ку-
ринным и депутатом-коммунистом За-
конодательного собрания Ульяновской
области Айратом Гибатдиновым.

Чиновники администрации области
не придумали ничего лучшего, как в это
же время назначить на площади кон-
церт, в котором участвовали несколько
десятков человек. Позже, впрочем, и
они присоединились к собравшимся
жителям, а на сцене оставался лишь
один самодеятельный исполнитель,
что-то напевавший в микрофон.

На встречу с коммунистами собра-
лось около тысячи горожан, крайне
возмущённых действиями правитель-
ства РФ и партии «Единая Россия». 

КАЛУГА

Митинг состоялся около памятника
основателю первого в мире Советского
государства — Владимиру Ильичу 
Ленину. На митинг коммунисты и ком-
сомольцы пришли с лозунгами: «Пра-
вительство Медведева — в отставку!»,
«Пенсионная реформа — геноцид на-
рода России», «Чиновник до пенсии
доживёт, а работяга — вряд ли», «Нет —
повышению ставки НДС!».

В день проведения митинга Совет За-
конодательного собрания Калужской об-
ласти принял решение о поддержке про-
екта федерального закона о пенсионной
«реформе». Профильный комитет по со-
циальной политике областного парла-
мента также поддержал пенсионную «ре-
форму», против выступила только депу-
тат от КПРФ Марина Костина, воздер-
жался лидер областных профсоюзов
Александр Гречанинов, пять депутатов от
ЕР проголосовали «за». На Совете Зако-
нодательного собрания против пенсион-
ной «реформы» выступили и проголосо-
вали руководитель фракции КПРФ Ни-
колай Яшкин и руководитель фракции
«Справедливой России» Нина Илларио-
нова, остальные члены Совета — «за».

На митинге выступили: первый сек-

ретарь Калужского обкома КПРФ, ру-
ководитель фракции КПРФ в Законо-
дательном собрании Калужской облас-
ти Н.И. Яшкин, рабочий Калужского
завода телеграфной аппаратуры А.В.
Белоусов, рабочий Калужского прибо-
ростроительного завода «Тайфун» О.Л.
Козлов, руководитель городской орга-
низации «Дети войны» В.П. Казакова,
ветеран Ракетных войск подполковник
С.С. Гришин, ветеран Ракетно-косми-
ческих войск подполковник А.А. Гу-
щин, от организации «Народ против»
— Дмитрий Дьяков, юрист З.В. Марко-
ва, журналист А.И. Шевченко.

Все выступавшие высказались про-
тив повышения пенсионного возраста
и единогласно приняли соответствую-
щую резолюцию.

КИНЕШМА

Здесь прошёл организованный Ки-
нешемским городским отделением
КПРФ массовый митинг против пен-
сионной «реформы». Выразить своё от-
ношение к инициативе правительства
пришли также представители общест-
венной организации «Дети войны»,
профсоюзов города.

Пожелавших выйти к микрофону бы-
ло немало. Руководитель профсоюзов го-
рода Зинаида Теремецкая заявила, что
профсоюзы России никогда не поддер-
жат предлагаемые изменения возраста
выхода на пенсию. И все выступавшие
были едины во мнении, что власть, в том
числе городская, сначала должна достой-
ные для жизни условия создать, а потом
думать о пенсионной «реформе».

Собравшиеся поддержали инициати-
ву КПРФ о проведении всенародного
референдума о повышении пенсионно-
го возраста и выразили недоверие пра-
вительству Медведева, потребовав его
отставки.

МАГАДАН

На площади Космонавтов 7 июля
коммунисты поставили палатку, рядом
с которой был организован сбор подпи-
сей горожан, выступавших против так
называемой пенсионной реформы, по-
вышения НДС и цен на автомобильное
топливо. Прохожие охотно подходили,
интересовались позицией КПРФ по
этим вопросам, подписывали листы.

Тем временем на площади начался
митинг протеста против предложенно-

го правительством РФ людоедского за-
конопроекта о пенсиях. Собравшиеся
выражали своё решительное с ним не-
согласие, а также критиковали власти
за рост цен на бензин и повышение та-
рифов на услуги ЖКХ, введение новых
налогов и пошлин и планы поднять
НДС и НДФЛ.

Коммунисты Магадана намерены
проводить подобные митинги и впредь.

ХАБАРОВСК

Организованная коммунистами ак-
ция против повышения пенсионного
возраста, НДС и цен на бензин состо-
ялась на Комсомольской площади го-
рода. На митинге выступили кандида-
ты на пост мэра Хабаровска от КПРФ
Максим Кукушкин и на пост губерна-
тора Хабаровского края Анастасия
Саламаха. 

— Ещё недавно власть обещала нам
шесть лет беспрерывного роста и тут же
начала выполнять своё обещание, — за-
явил М. Кукушкин. — Вырос в цене
бензин, повысились тарифы на услуги
ЖКХ, некоторые налоги и пошлины,
планируют увеличить НДС и поднять
пенсионный возраст. КПРФ выступает
категорически против этих мер прави-
тельства и решительно осуждает анти-
человечный закон о пенсионной ре-
форме. Что касается повышения цен на
бензин, то здесь смело можно сказать:
наши ненасытные нефтяные компании
нагло залезли в карман к каждому, так
как стоимость бензина заложена в лю-
бом товаре.

Анастасия Саламаха, обращаясь к со-
бравшимся, отметила, что всем россия-
нам необходимо объединиться и высту-
пить единым фронтом против этой ан-
тинародной реформы.

Участники митинга заявили о том,
что решение о пенсионной «реформе»
должно приниматься только на всена-
родном референдуме. Также они при-
няли резолюцию, предусматривающую
полную смену власти в стране и отмену
всех её антинародных инициатив.

По сообщениям корреспондентов
«Правды» и пресс	служб региональных
отделений КПРФ.

Ульяновск

Кинешма

Фото с сайта ostro.org

«В понедельник правитель�
ство представило основные
принципы бюджетной поли�
тики на ближайшие три го�
да, в которых прямо игнори�
руются ориентиры последне�
го майского указа президента
Владимира Путина о нацио�
нальных целях развития. Ни�
каких опережающих темпов
экономического роста до�
стигать в проекте Минфина
не предполагается. Расходы
на образование и здравоохра�
нение, ЖКХ и национальную
экономику в процентах ВВП
планируется не увеличивать,
а сокращать».

«Независимая газета».
10.07.2018.

ЦЦЦЦииииттттааааттттаааа

Как вернуть Москву
москвичам

В среду, 11 июля, в «Интерфаксе» состоялась пресс$конферен$
ция кандидата в мэры Москвы от КПРФ и левопатриотических сил
Вадима Кумина, где он представил свою предвыборную программу
«Москва для людей, а не для чиновников».

ВЕДИНЫЙ ДЕНЬ голосования — 9 сентября
2018 года — гражданам в ряде регионов Рос-
сии предстоит сделать серьёзный политичес-

кий выбор. Так, в 20 субъектах РФ пройдут прямые
выборы (голосуют избиратели) главы субъекта Фе-
дерации, в четырёх субъектах состоятся парламент-
ские выборы главы и в 16 регионах пройдут выбо-
ры в местные парламенты, а в 12 субъектах — в ор-
ганы представительной власти (городские думы).

Особенно жаркая борьба, уже даже на стадии
регистрации кандидатов, разгорается в столице в
связи с предстоящими выборами мэра Москвы.
Излагая основные тезисы своей предвыборной
программы, кандидат в мэры Москвы от КПРФ и
левопатриотических сил Вадим Кумин заявил:

— Мы исходим из того, что Москва — это
прежде всего люди, а не многочисленные меро-
приятия мэрии, свидетелями которых мы явля-
емся. Искусственные сады и газоны, бесчислен-
ные фейерверки и празднества... Собянин и его
команда видят Москву как газон, по которому
москвичам запрещено ходить, и как место, где
им удаётся добывать огромные деньги. Москви-
чи же хотят видеть столицу тем местом, где
удобно жить уже сегодня, они хотят ощущать
себя источником власти, а не её рабами.

Власти Москвы всё меньше и меньше совету-
ются с москвичами, прикрываясь фейковыми
порталами типа «Активный гражданин», имити-
руют общественные слушания по важнейшим во-
просам. Сами же при этом делают то, что им за-
благорассудится, придумывая всё новые и новые
проекты, которые чужды москвичам и не пользу-
ются поддержкой с их стороны.

Главное в программе Кумина то, что в её центре
— интересы москвичей. Причём не только тех, ко-
торые проживают в пределах Садового кольца.

Кандидат от КПРФ перечислил первостепен-
ные меры, которые примет мэрия Москвы под его
руководством в случае его избрания. В настоящий
момент наиболее остро стоит вопрос о повыше-
нии пенсионного возраста. Поэтому мэрия обяза-
на сделать всё, чтобы жителей столицы эта нега-
тивная мера не коснулась: москвичи должны
иметь возможность выходить на пенсию, как и
раньше — женщины в 55 лет, мужчины — в 60. 

Во-первых, мэр Москвы обязан приложить все
усилия к тому, чтобы этот антинародный закон не

был принят. Но если всё же «Единая Россия» про-
тащит его через Госдуму, то Москва должна пен-
сионную «реформу» на своей территории забло-
кировать. Чтобы не допустить повышения пенси-
онного возраста в Москве, понадобится всего
лишь 7 процентов городского бюджета — 180
млрд рублей в год. Такая сумма может быть легко
найдена, если прекратить безумные траты на за-
мену плитки на тротуарах, сократить затраты на
программу «Моя улица» и на всякого рода празд-
ники, ярмарки и фейерверки.

Второй вопрос, который необходимо решить, —
повышение размера пенсий в Москве. Сегодняш-
няя средняя пенсия — 17 тыс. рублей — это недопу-
стимо мало. Она должна составлять не менее 40%
от средней заработной платы, или минимум 25 тыс.
рублей. Нужно обеспечить пенсионеров надбавка-
ми, чтобы можно было прожить на пенсию.

Вадим Кумин пообещал вернуть городу качест-
венное бесплатное здравоохранение и остановить
вялотекущий процесс выталкивания граждан в
платную медицину в результате «оптимизации».
Кандидат в мэры от КПРФ особо коснулся транс-
портных проблем столицы. По его мнению, все
парковки, кроме тех, которые расположены в са-
мом центре, необходимо сделать бесплатными. А
стоимость проезда в общественном транспорте сле-
дует зафиксировать на уровне 25 рублей за поездку.

Ещё одна острейшая проблема столичного ме-
гаполиса — перенаселённость и бесконтрольный
поток приезжих. По мнению В. Кумина, остано-
вить данный процесс можно лишь переносом ря-
да государственных и административных органов
в другие города России и на другие территории.
Проект Новой Москвы по первоначальному за-
мыслу был призван решить эту проблему, но в
итоге он оказался проваленным нынешним руко-
водством столицы. Вновь избранный мэр просто
обязан ещё раз поставить данный вопрос перед
руководством страны.

В пресс-конференции вместе с В. Куминым
приняли участие сопредседатель его штаба, канди-
дат в губернаторы Владимирской области Максим
Шевченко и экс-кандидат в президенты России,
директор совхоза им. Ленина Павел Грудинин. Оба
участника горячо поддержали кандидата в мэры
столицы от КПРФ.

Александр ДЬЯЧЕНКО.
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С ТОЛЕТИЕ начала Гражданской
войны в нашей стране в мае—ию�
не прорежимная пропаганда отме�

тила на редкость вяло: так, проскочили
один�два сюжета в новостных програм�
мах — и пока всё. Видимо, власть счита�
ет эту тему достаточно «скользкой»: 
возможно, на фоне неизбежных пред�
стоящих протестов против повышения
пенсионного возраста, а возможно, по�
чему�то ещё. Но вот буквально в послед�
ние дни вновь зазвучал абсолютно лож�
ный штамп, призванный вводить в за�
блуждение наших сограждан. К сожале�
нию, не удержался от него и председа�
тель Российского исторического обще�
ства Сергей Нарышкин, заявивший не�
давно, что среди участников Граждан�
ской войны 1918—1922 годов «были и ге�
рои, и жертвы, но не было ни одного побе
дителя» (выделено мной. — О.Ч.).

Позвольте, но как такое может быть
даже с точки зрения формальной логи�
ки?! Чей же тогда флаг развевался над
Кремлём после 1922 года все последую�
щие десятилетия? Деникинский, вран�
гелевский или, может быть, колчаков�
ский? И главное: именно победитель в

любой гражданской войне — а не предста
витель несуществующей «третьей сторо
ны» — строит государство в соответствии
с собственной идеологией и социально
экономической программой. Так не побе�
дители ли в Гражданской войне оказали
влияние на развитие всего человечества,
не говоря уже о самой России, ставшей
сверхдержавой?

Вот что пишет об этом на страницах
«демократической» газеты «Аргументы и
факты» известный сценарист и актёр
Александр Адабашьян, исполнитель ис�
кромётной роли дворецкого Бэрримора
(«Овсянка, сэр!») в знаменитом совет�
ском сериале о Шерлоке Холмсе: «Если
уж зашла речь о революции 1917 года,
то, конечно, её мировое влияние было
колоссальным. Все социальные сдвиги —
восьмичасовой рабочий день, бесплатное
образование, медицина, ликвидация без
работицы, безграмотности и много чего
ещё — пришли в мир именно от нас» (вы�
делено мной. — О.Ч.).

А ведь Адабашьян известен своими,
прямо скажем, далёкими от симпатий к
коммунистам и Советской власти взгля�
дами. Тем показательнее объективное

признание им очевидного, свершённого
именно победителями в Гражданской
войне. А бывший в первые послеель�
цинские годы министром культуры Ми�
хаил Швыдкой, чьи политические при�
страстия столь же хорошо известны и не
вызывают сомнений, вообще разразился
на днях на страницах официальной пра�
вительственной «Российской газеты»
просто поразительными суждениями.

«Надо, наконец, отдать себе отчёт, —
пишет он, — что планетарное значение
русского языка в XX веке связано не толь
ко и не столько с величием Толстого, До
стоевского и Чехова, а с двумя всемирно
историческими событиями — Октябрь
ской революцией 1917 года и Великой По
бедой во Второй мировой войне… К новой
Советской России, которая казалась оп�
лотом мировой социальной справедли�
вости, тянулись миллиарды современни
ков, представляющие все континенты
планеты. Третий Интернационал гово�
рил на русском языке, так же, как на 
русском языке говорили советские сол�
даты, освободившие Европу с востока и
азиатские страны с запада» (выделено
мной. — О.Ч.).

Сказано так, что нечего и добавить!
Хочется только в связи с этим задать во�
прос: так к кому «тянулись» те самые
«миллиарды (!) современников», о кото�
рых пишет М. Швыдкой? К пришельцам
с Марса или всё же именно к тем, кто по
бедил в Гражданской войне? И кто же ос�
вобождал Европу и азиатские страны —
«неизвестно кто» или конкретно победи
тели в Гражданской войне и дети этих
победителей? И, надеемся, что предсе�
датель Российского исторического об�
щества не забыл, что, а точнее, кто изоб�
ражён на красных знамёнах гвардейских
частей и соединений, штурмовавших
Берлин. А изображён на всех гвардей�
ских знамёнах Красной Армии — побе�
дительницы в Гражданской войне, меж�
ду прочим, портрет В.И. Ленина — со�
здателя государства, победившего в
Гражданской войне. 

Но вернёмся к высказываниям 
М. Швыдкого. Говоря о значении русско�
го языка, он пишет: «Можно любить или
не любить большевиков, восхвалять или
проклинать Советский Союз, но нельзя
не признать, что русский язык в глазах мил
лиардов людей несколько десятилетий XX

века был символом великой державы, про
тивостоящей мировой капиталистической
системе…» (выделено мной. — О.Ч.). Хо�
рошее напоминание некоторым сего�
дняшним «квасным патриотам»: именно
такое, и только такое противостояние на
идеологической и социально�экономи�
ческой основе прежде всего и делало на�
шу страну сверхдержавой и лишь во вто�
рую очередь — ракетно�ядерный паритет.
А что до языка, то, как отмечает тот же
Швыдкой, «после распада СССР русский
язык потерял мощнейшие идеологичес�
кие и политические опоры. Меньше чем
за тридцать лет количество людей, ис�
пользующих русский язык, сократилось
более чем на 75 миллионов человек» (выде�
лено мной. — О.Ч.).

И к этому, пожалуй, трудно что доба�
вить. Когда вследствие беспримерного в
истории предательства плюс собственных
ошибок потомки победителей в Граждан�
ской войне потеряли власть, потерял своё
мировое значение и наш великий, могу�
чий русский язык. И восстановить его
значение одними имперскими залихват�
скими лозунгами невозможно.

Олег ЧЕРКОВЕЦ.

Кто же победил в Гражданской войне?
Победившие в начавшейся 100 лет назад Гражданской войне большевики создали сверхдержаву, 

десятилетиями противостоявшую миру капитала, наживы и грабежа народов

● Художник Б. ЗВОРЫКИН. 1919 г.

Сделать выбор
в пользу граждан!

Б ЕЗУСЛОВНО, главным
процессом в сегодняш�
нем периоде развития

нашего государства является
решение задач по наполнению
бюджета. В связи с этим воз�
никают два ключевых вопроса:
с какой целью это делается и
кто за это заплатит?

Что касается первого вопро�
са, то правительство ссылается
на «майский указ» президента.
Действительно, в указе обозна�
чены приоритеты, с которыми
сложно не согласиться. Это и
обеспечение устойчивого роста
реальных доходов граждан, и
снижение в два раза уровня бед�
ности, и вхождение страны в
число пяти крупнейших эконо�
мик мира, и другие не менее
важные приоритеты. И вряд ли
кто�то в этом зале да и в стране в
целом будет спорить с их акту�
альностью. Это амбициозные
цели, достижение которых глу�
боко изменило бы весь эконо�
мический и социальный уклад
нашей страны.

Остаётся второй вопрос: кто
заплатит за рост доходов в бю�
джет? И здесь важен выбор ин�
струментов, которыми прави�
тельство предлагает нам дости�
гать поставленных президен�
том целей. Вот они.

Повышение пенсионного
возраста. Решение, которое
очевидно ухудшает положение
людей.

Повышение ставки НДС.
Ляжет грузом на расходы всех
покупателей в стране. 

Налоговый манёвр. По мне�
нию экспертов, это станет до�
полнительным драйвером рос�
та цен на бензин, а значит,
снова за реформу заплатят все
покупатели ГСМ.

Налогообложение самозаня�
тых. Явно пойдёт не на пользу
этой категории граждан.

То есть ответ на второй глав�
ный вопрос таков: за повыше�
ние бюджетных доходов запла�
тят все граждане страны. Фрак�
ция КПРФ не согласна с таким
подходом. Объясню почему.

Как уже сказано, обозначен�
ные президентом цели беспре�
цедентны по масштабу и глуби�
не необходимых изменений. Та�
ких целей невозможно достичь
способами, вокруг которых нет
широкого общественного со�
гласия. Только при абсолютной
поддержке людей можно до�
биться их реализации.

То, что сейчас такой под�
держки нет, думаю, для всех
очевидно. Отсутствие широкой
поддержки связано не только с
тем, что эти решения ухудшают
качество жизни людей. В исто�
рии было немало эпизодов,
когда наши сограждане готовы
были жертвовать многим ради
общего блага. Люди не соглас�
ны, потому что чувствуют в
предложенных решениях не�
справедливость. Они видят, что
правительство даже не попро�
бовало использовать другие ва�
рианты решения проблемы,
прежде чем перекладывать на�
грузку на них. И такой подход,
естественно, вызывает резкое
отторжение у граждан. 

О том, насколько велик уро�
вень этого отторжения, я сужу
по реакции своих избирателей
на мой вопрос в социальных се�
тях, как они относятся к повы�
шению пенсионного возраста. В
первые же часы проголосовали
десятки тысяч человек, тысячи
людей оставили свои коммента�
рии, при этом только 3 процен�
та поддержали повышение пен�
сионного возраста, а 97 процен�
тов высказались «против».

Но самое главное, что в
большинстве комментариев

прослеживается одна важная
мысль: наши граждане не по�
нимают, почему правительство
сначала решило заглянуть в их
карман, а не в чей�то другой,
почему сначала не испробова�
ны альтернативные варианты.
При этом люди видят, что дру�
гие варианты есть.

Имеется масса источников
пополнения бюджета, которые
не требуют повышения нагрузки
на большинство населения. Это,
например, доходы сверхбогатых
граждан, часть которых можно
изъять через введение прогрес�
сивной шкалы НДФЛ. Это мо�
гут быть экспортёры сырья, по�
лучающие сверхдоходы за счёт
налоговых льгот и возврата
НДС. Это госкорпорации, кото�
рые могут дополнительно по�
полнить бюджет через более
справедливую дивидендную по�
литику и более жёсткий кон�
троль над расходами и доходами.
Это изменение бюджетного пра�
вила таким образом, чтобы часть
сверхдоходов от высоких цен на
нефть уходила в экономику, а не
за рубеж. Это общее повышение
эффективности бюджетной сис�
темы через реальную борьбу с
коррупцией. Есть и другие ме�
ры, которые также неоднократ�
но предлагались фракцией
КПРФ и нашими коллегами по
депутатскому корпусу.

Кроме этого, есть решения,
которые позволили бы значи�
тельно увеличить доходы бюд�
жета в долгосрочной перспек�
тиве за счёт более рациональ�
ного управления имеющимися
ресурсами. Всё внимание сего�
дня сосредоточено на нефтега�
зовом секторе, а другие отрас�
ли, несмотря на декларацию
необходимости прорыва в них,
выступают в роли довеска. Не
видно активной работы по за�
конодательному регулирова�
нию цифровизации экономи�
ки. Правительство обещало
внести в Госдуму более 50 зако�
нопроектов по этой теме до
конца года, но до сих пор не
внесло ни одного. При том, что
именно цифровизация являет�
ся ключевым элементом новой
индустриальной революции и
будущего роста ВВП. Развитие
промышленности реально не
стимулируется, а о новой инду�
стриализации и роботизации
можно только мечтать.

Стоило бы обратить внима�
ние и на регулирование в сфере
добычи ресурсов, не относя�
щихся к нефти и газу. Напри�
мер, повысив расходы на туше�
ние лесных пожаров, мы сохра�
нили бы для будущих поколе�
ний один из ценнейших возоб�
новляемых ресурсов, который
может десятилетиями служить
источником бюджетных дохо�
дов. Для этого нужны сравни�
тельно небольшие вливания
бюджетных средств в закупку
техники и приём дополнитель�
ных сотрудников в лесхозы, ко�
нечно, при условии жёсткого
контроля.

Мы предлагали подобные
меры, но услышаны не были.
И пока, к сожалению, страна
стремительно движется к но�
вому рекорду по площади лес�
ных пожаров.

Есть и масса других направ�
лений, которые в будущем мо�
гут стать драйверами для по�
полнения бюджета и повыше�
ния темпов экономического
развития, при этом не понадо�
бится увеличивать нагрузку на
большинство граждан.

Проблема в том, что все эти
альтернативные варианты мож�
но реализовать, только сделав
ценностный выбор в пользу ин�
тересов граждан, а не в пользу

интересов узких групп влияния.
Но правительство не готово не
только к такому выбору, но даже
не готово обсуждать его необхо�
димость. Вместо открытого диа�
лога с людьми мы видим попыт�
ки прикрыться благородными
целями, подмену аргументов,
замалчивание. И проблема в
том, что этот подход распрост�
раняется не только на решения
правительства, он трактуется
всеми участниками процесса
принятия решений — чиновни�
ками, государственными и ком�
мерческими компаниями, часто
депутатами.

Как это воспринимается
людьми, можно проиллюстри�
ровать на примере региона, от
которого я был избран депута�
том Госдумы, — Иркутской об�
ласти. Недавно на фоне процес�
сов, связанных с повышением
пенсионного возраста, появи�
лась информация о том, что
компания, в отношении основ�
ного владельца которой введе�
ны санкции, обратилась в пра�
вительство с просьбой о господ�
держке, и в качестве одной из
мер помощи она попросила пе�
ресмотреть тарифную политику
в Иркутской области. Если
предложения компании будут
приняты, то, по оценкам экс�
пертов, тарифы на электроэнер�
гию для населения в регионе
могут вырасти в 2 или в 3 раза.
Информация закономерно вы�
звала широкий общественный
резонанс. Люди вышли на ми�
тинг, идёт сбор подписей под
обращением в правительство.
Это происходит потому, что на�
ши граждане интуитивно пони�
мают, что в настоящее время
правительство вполне может
стать не на их сторону, а на сто�
рону олигарха.

Но самое главное в этой ситу�
ации — реакция компаний на
общественное недовольство,
которая очень точно иллюстри�
рует приоритеты во взаимоот�
ношениях с людьми. Вместо то�
го чтобы вступить в диалог с об�
ществом, представители компа�
ний начали угрожать тем, кого
они считают лидерами протес�
та, заказали в региональных и
федеральных СМИ против этих
людей грязную пиар�кампа�
нию, пытаются собирать на них
компромат, терроризируют их
друзей и членов семей. Дошло
до того, что представители
службы безопасности компа�
нии предлагают местным жите�
лям за деньги на камеру выска�
зываться негативно об органи�
заторах и участниках протеста.
Этот сюжет ярко демонстрирует
ценностные приоритеты, при
которых интересы и мнения
людей игнорируются и не при�
нимаются в расчёт. То есть и у
корпораций появилось желание
решить свои проблемы за счёт
граждан. Даже частные компа�
нии считают, что мнение боль�
шинства можно игнорировать,
когда это большинство выска�
зывается «против».

Между тем, повторюсь, ре�
формы такой глубины, которые
необходимы для достижения
поставленных президентом це�
лей, не могут быть реализованы
без одобрения и поддержки
большинства граждан. Без диа�
лога с гражданами, без учёта
мнения большинства результат
будет обратный. Рассчитывать
же на доверие людей прави�
тельство может только в том
случае, если не побоится затро�
нуть интересы узких групп вли�
яния и задействует иные резер�
вы пополнения бюджета. Все
необходимые действия уже не�
однократно предлагались и
фракцией КПРФ, и нашими
коллегами из других фракций.
Реализация пакета мер, пред�
ложенных КПРФ, позволит
увеличить доходы бюджета с
нынешних 16 до 25 триллионов
рублей, не повышая нагрузку
на большинство граждан. Нуж�
но просто наконец сделать вы�
бор в пользу граждан!

Парламентский дневник

Выступление от фракции КПРФ 
на пленарном заседании 

Государственной думы 10 июля 
члена Комитета Госдумы по бюджету 

и налогам Михаила ЩАПОВА

В ведущем техническом
вузе нашей страны — Москов�
ском физико�техническом
институте (МФТИ) — препо�
даватели, члены Межрегио�
нального профсоюза работ�
ников высшей школы «Уни�
верситетская солидарность»,
продолжают бороться за со�
блюдение прав профсоюза в
учебном заведении. 

«П РАВДА» в №54 от 29—30 мая
2018 года писала об иске, по�
данном в суд на работодателя

первичным отделением профсоюза в
МФТИ в связи с многочисленными на�
рушениями в вузе и трудового законо�
дательства, и закона о профсоюзах. Си�
туация в Физтехе и сегодня достаточно
напряжённая. В частности, всё так же
не выполняется соглашение о взаимо�
действии между «Университетской со�
лидарностью» и администрацией
МФТИ, заключённое в апреле 2015 го�
да, руководство вуза игнорирует запро�
сы профсоюза о предоставлении для
ознакомления документов, связанных
со стратегическим развитием института
и касающихся трудовых, социально�
экономических и профессиональных
интересов работника. И это несмотря
на то, что по закону, отмечают в «Уни�
верситетской солидарности, все ло�
кально�нормативные акты, вся доку�
ментация по требованию профсоюза
предоставляться должна. Есть масса и
других нарушений и проблем, волную�
щих преподавательское сообщество. 

В частности, сегодня профсоюз
«Университетская солидарность» бес�
покоит ситуация, сложившаяся с кон�
курсом на замещение должностей про�
фессорско�преподавательского соста�
ва. Нынешняя процедура, по мнению
преподавателей — членов профсоюза
«Университетская солидарность», даёт
возможность избавиться от «неугод�
ных». А среди «неугодных» в первую
очередь оказываются те, кто задаёт
слишком много вопросов, требует со�
блюдения трудовых прав. То есть преж�
де всего члены профсоюза «Универси�
тетская солидарность».

— Главная проблема в ситуации с
конкурсом на замещение преподава�
тельских должностей — это то, что се�
годня сведена к минимуму роль кафедр
в принятии решений, — говорит доктор
физико�математических наук, доцент
кафедры высшей математики МФТИ
Р.Н. Карасёв. — Нынешняя процедура
абсолютно непрозрачна и вызывает
множество вопросов. Профсоюз неод�
нократно добивался от ректората разъ�
яснений по процедуре проведения кон�
курса. Есть и другой момент: сейчас
идёт ещё одна реформа, факультеты

станут «физтех�школами», а деканы —
директорами. Это тоже делается, на
наш взгляд, для усиления администри�
рования в вузе. Статья 332 Трудового
кодекса РФ гласит: «Должности декана
факультета и заведующего кафедрой
являются выборными». Теперь так на�
зываемые директора школ из�под дей�
ствия этой статьи будут выведены. И
новая процедура конкурса, и переиме�
нование факультетов — всё это, по су�
ти, звенья одной цепи: стремления ру�
ководства вуза повысить роль админис�
трации.

Профсоюз «Университетская соли�
дарность» требует: пересмотреть ре�
форму по созданию «физтех�школ»,
ввести в учёный совет МФТИ на посто�
янной основе представителя профсою�
за «Университетская солидарность».
Должности директоров «школ» должны
быть выборными. Их полномочия —
чётко обозначенными.

У профсоюза вызывает определённые
вопросы тот факт, что, согласно новой
процедуре конкурса, обсуждения кан�
дидатов и прения сведены к минимуму,
а это отнюдь не способствует принятию
обдуманных решений. Конкурсные
процедуры нынешнего года, по мнению
преподавателей — членов «Универси�
тетской солидарности», не только не
усилят преподавательский состав
МФТИ, но и усугубят имеющиеся про�
блемы, станут инструментом расправы
над неугодными сотрудниками. 

К сожалению, опасения активистов
оправдались. Недавно произошёл пер�
вый случай «не прохождения по кон�
курсу» преподавателя — активиста
«Университетской солидарности». С
председателем первичного отделения
«Университетской солидарности» в
МФТИ профессором М.В. Балашовым

не стали заключать новый трудовой до�
говор после окончания прежнего. Мало
кто сомневается в том, что причиной
тому стали отнюдь не профессиональ�
ные качества М.В. Балашова, а его
профсоюзная деятельность.

Ещё до начала процедуры конкурса
профсоюз обращал особое внимание на
то, что в вузе проводится кампания дис�
кредитации председателя первичного
отделения «Университетской солидар�
ности» профессора М.В. Балашова из�за
его профсоюзной деятельности и идёт
давление на него. Был начат сбор под�
писей сотрудников МФТИ в его под�
держку. «Мы и сотрудники, подписав�
шие письмо в поддержку Балашова, —
отмечалось в обращении, — настаиваем,
чтобы учёный совет оценивал исключи�
тельно профессиональные качества кан�
дидатов, не примешивая в процедуру
выборов общественную и профсоюзную
деятельность, свобода занятия которы�
ми гарантируется законами РФ».

Перед конкурсом в Сети появилось
письмо заведующего кафедрой высшей
математики Г.Е. Иванова, где он обра�
щался с просьбой к членам кафедры
«высказать своё мнение» по вопросам,
связанным с профсоюзной деятельнос�
тью М.В. Балашова. В письме он, выра�
зив благодарность Балашову «за актив�
ную жизненную позицию, смелость и
принципиальность и самоотверженную
деятельность в этом направлении», го�
ворит о том, что деятельность профсо�
юза приносит как пользу, так и вред.
Вред, по словам заведующего кафед�
рой, заключается в том, что члены
профсоюза «выносят сор из избы», пуб�
ликуя в СМИ информацию о проблем�
ных или конфликтных ситуациях:
«МФТИ находится в условиях жёсткой
борьбы за материальные и человечес�

кие ресурсы. Любая информация о не�
эффективной работе МФТИ активно
используется конкурентами, отрица�
тельно влияет на рейтинги МФТИ, мо�
жет служить причиной решения мини�
стерства о сокращении финансирова�
ния…» Из последних «прегрешений»
отмечаются интервью М.В. Балашова
ряду СМИ, в том числе «Правде».

Но вернёмся к состоявшемуся кон�
курсу. Как отмечают в профсоюзе, го�
лосование по остальным кандидатурам
на кафедре было мгновенным и в боль�
шинстве случаев завершалось положи�
тельно. Обсуждение же кандидатуры
М.В. Балашова шло почти час, а в кон�
це ректор подвёл своеобразный итог:
поведение М.В. Балашова недопустимо
для будущего МФТИ. «Деятельность,
которая ведётся, крайне вредит инсти�
туту…», «в сложившейся ситуации од�
нозначно с учётом морально�политиче�
ского кризиса и чтобы кафедра могла,
так сказать, выходить из этого кризиса,
нужно, чтобы обстановка на ней была
нормальная…» — отметил руководи�
тель вуза.

Первичная профсоюзная организа�
ция «Университетской солидарности»
в МФТИ выразила возмущение про�
шедшей процедурой. По мнению
профсоюза, не было принято во вни�
мание преимущество Балашова над
другими кандидатами по профессио�
нальному уровню. М.В. Балашов рабо�
тает в МФТИ 19 лет, преподаёт матана�
лиз. При обсуждении кандидатур на
учёном совете отметили, что М.В. Ба�
лашов ведёт активную научную работу,
за последние 5 лет опубликовал 8 ста�
тей, участвует в работе по двум грантам
Российского фонда фундаментальных
исследований (РФФИ) и гранта Рос�
сийского научного фонда (РНФ), под�
готовил одного кандидата наук. Но при
этом профессиональные качества Ба�
лашова даже не обсуждались, в вину
была поставлена именно профсоюзная
деятельность и «вынос сора из избы»:
интервью СМИ с рассказом о пробле�
мах в МФТИ.

Пресс�служба МФТИ в интервью
СМИ, разумеется, опровергла то, что
непродление контракта связано с
профсоюзной деятельностью М.В. Ба�
лашова. Нашёлся, мол, ещё более до�
стойный кандидат, который имеет не�
мало заслуг в научном мире, а решение
о заключении нового контракта прини�
малось учёным советом МФТИ, а не
администрацией.

Между тем, как отмечают в профсо�
юзе, не был учтён пункт 10.5 профсоюз�
ного «Отраслевого соглашения по орга�
низациям, находящимся в ведении ми�
нистерства образования и науки Рос�
сийской Федерации, на 2018—2020 го�
ды», требующий оценки профсоюзной
деятельности соискателя наряду с его
профессиональными качествами. Ну
почему же не учтён? Учли. Оценили.
И... уволили.

Алёна ЕРКИНА.

● Администрация ведущего техни�
ческого вуза страны не любит «выно�
сить сор из избы».

П РИНЯТЫЙ в первом
чтении законопроект
предполагает увеличение

базовой ставки налога на добав�
ленную стоимость (НДС) на два
процентных пункта: с 18 до
20%. По расчётам разработчи�
ков законопроекта эта мера
приведёт к дополнительным до�
ходам федерального бюджета в
размере 620 млрд рублей в год
начиная с 2019 года. В масшта�
бах федерального бюджета это
заметная сумма. Для сравнения:
доходная часть федерального
бюджета�2018 в соответствии с
последними поправками со�
ставляет порядка 17 трлн руб�
лей. Но какой ценой будет до�
стигнут такой рост доходов?

Наиболее очевидный нега�
тивный эффект от увеличения
НДС — это рост потребитель�
ских цен, поскольку основную
часть дополнительных издержек
бизнесу удастся переложить на

покупателя, увеличивая цену
своей продукции. Это приведёт
к скачку инфляции и соответст�
вующему уменьшению реаль�
ных (то есть с учётом инфляции)
доходов населения. Уровень
жизни людей понизится. 

Далее, скачок инфляции
приведёт к тому, что её уровень
превысит целевой показатель
4%, установленный Банком
России. Это означает, что Банк
России вернётся к активной
борьбе с инфляцией, перейдя к
более жёсткой денежно�кре�
дитной политике. В частности,
снижение процентных ставок
будет приостановлено, или да�
же (скорее всего) ставки нач�
нут расти, что станет ещё од�
ним фактором замедления
экономического роста. 

Кроме того, помимо нега�
тивного влияния на экономи�
ческий рост в целом, повыше�
ние НДС окажет негативное
влияние на структуру эконо�
мики, ещё более усугубляя её
перекос в сторону сырьевого и
прочего низкотехнологичного
экспорта, поскольку НДС экс�
портёрам возвращают. А вот
высокотехнологичные компа�
нии, работающие на внутрен�
ний рынок, пострадают более
других — ведь именно они ча�
ще всего производят высокую
добавленную стоимость. 

Кроме того, дополнитель�
ным ударом по отраслям эко�

номики, ориентированным на
внутренний рынок, станет об�
щее сокращение реальных до�
ходов населения, поскольку
оно приведёт к сокращению
внутреннего спроса. Этот нега�
тивный эффект будет наиболее
катастрофическим для отрас�
лей, находящихся в стагнации,
поскольку они не смогут пере�
ложить издержки от повыше�
ния НДС на потребителя.

Посмотрим для примера на
строительную отрасль, точнее,
на строительство жилья. Начи�
ная с 2016 года эта отрасль на�
ходится в очень сложном поло�
жении: из�за низких доходов
населения, особенно сильно
просевших в результате по�
следнего кризиса, большинст�
во российских семей не в со�
стоянии накопить на квартиру,
в результате чего на рынке
сформировалось избыточное
предложение жилой недвижи�
мости. Цены на квартиры на�
чали падать, многие застрой�
щики разорились. 

В 2017 году ситуация несколь�
ко улучшилась благодаря взрыв�
ному росту ипотеки, произо�
шедшему главным образом из�
за снижения процентных ста�
вок. Спрос на квартиры вырос,
но даже это не привело к росту
цен на них из�за низкой платё�
жеспособности населения. Так,
например, в Москве (по данным
портала «Индикаторы рынка

недвижимости», irn.ru) средняя
цена квадратного метра продол�
жает колебаться в диапазоне
165—167 тыс. рублей за кв. м, в
то время как на пике в декабре
2014 года она превышала 210
тыс. рублей. В свою очередь,
объёмы избыточного предложе�
ния жилья не уменьшаются, а
кое�где (например, в Москве —
в зоне от Третьего транспортно�
го кольца до МКАД) даже про�
должают расти, что связано с
длительностью цикла строи�
тельства: жильё, выставляемое
сейчас на рынок, было заложено
ещё до начала кризиса.

И хотя сами квартиры от
НДС освобождены, застрой�
щики платят этот налог в со�
ставе закупаемых ими строй�
материалов и услуг субподряд�
чиков. При этом дополнитель�
ные расходы, связанные с уве�
личением ставки НДС, заст�
ройщикам вряд ли удастся пе�
реложить на покупателей: если
бы они могли увеличить цены,
они бы уже давно это сделали.
И повторю ещё раз: застрой�
щики не могут поднять цены
не из�за конкуренции и эф�
фективного рынка, а из�за бед�
ности большинства населения.
Те люди, которые хотят приоб�
рести жильё и готовы провести
многие годы в ипотечной каба�
ле, делают эту покупку «на гра�
ни возможного», поэтому даже
самое небольшое дополни�

тельное увеличение цены
квартиры оказывается для них
непреодолимым препятствием
и покупка откладывается. 

Таким образом, есть все ос�
нования ожидать, что увеличе�
ние ставки НДС станет допол�
нительным фактором, усугуб�
ляющим кризис в строитель�
ной отрасли. В результате объ�
ёмы закладки нового жилья бу�
дут продолжать падать и, кро�
ме того, могут произойти но�
вые банкротства застройщиков
и девелоперов. Этот эффект
будет ещё более выраженным,
если процентные ставки по
ипотеке перестанут снижаться
или даже начнут расти (что
очень вероятно, если ЦБ пе�
рейдёт к более жёсткой денеж�
но�кредитной политике), в ре�
зультате чего ипотечное креди�
тование замедлится и переста�
нет оказывать поддержку стро�
ительной отрасли.

Помимо строительной от�
расли, тяжёлый удар от повы�
шения НДС примут лёгкая
промышленность, уже сейчас
работающая на грани рента�
бельности, а также обрабаты�
вающая промышленность, ма�
шиностроение и многие дру�
гие отрасли. Вот такая фис�
кальная подножка готовится
нашей экономике и трудя�
щимся.

Татьяна КУЛИКОВА.
Экономист.

Фискальная подножка
Повышение НДС — очередной удар по населению и по экономике

Во вторник, 3 июля,
Госдума приняла в пер�
вом чтении законопро�
ект о повышении НДС с
18 до 20%. Эта мера
позволит увеличить до�
ходы бюджета в кратко�
срочном аспекте за
счёт дальнейшего по�
нижения уровня жизни
населения, а также раз�
гона инфляции, сниже�
ния и без того низких
темпов экономического
роста и дальнейшего
ухудшения структуры
экономики. 

Оценили и... уволили
Расправа над лидером профсоюзной ячейки
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В РЕЗУЛЬТАТЕ перестрелок на
туркмено�афганской границе по�
гибли 25 пограничников. Такую

тревожную новость обнародовало в на�
чале июля радио «Азатлык» — туркмен�
ское подразделение радио «Свобода».
Вещание этого СМИ в стране запреще�
но, однако редакции, имеющей раз�
ветвлённую сеть информаторов, удаёт�
ся сообщать о событиях, не афишируе�
мых официальными изданиями. 

По данным журналистов, столкнове�
ния начались после попытки группы
вооружённых наркоторговцев пересечь
туркменскую границу на участке Сер�
хетабад (бывш. Кушка) — Тахта�Базар в
Марыйском велаяте (области). Перво�
начально в перестрелке погибли трое
военнослужащих. После того как к по�
гранотряду прибыло подкрепление,
бой возобновился с новой силой. В хо�
де шестичасового противостояния, со�
общает издание, погибли 25 и были ра�
нены десятки пограничников.

Реакция туркменских властей была
почти мгновенной, хотя обычно в Аш�
хабаде игнорируют публикации запре�
щённых СМИ. Представитель Государ�
ственной пограничной службы Байли
Атаев заявил, что боестолкновений на
границе не было с начала года, равно
как и потерь среди военнослужащих.
«Ситуация на туркмено�афганской гра�
нице остаётся стабильной», — добавил
он, назвав сообщение «Азатлыка» абсо�
лютно недостоверным.

Впрочем, автоматически доверять
официальной версии также не следует.
Особенностью информационной поли�
тики Ашхабада является замалчивание
любых проблем: будь то социально�
экономические или внешнеполитичес�
кие. За все последние годы чиновники
и проправительственные СМИ (а дру�

гих в стране попросту не регистрируют)
не признали ни одного инцидента на
границе, хотя о боестолкновениях не�
однократно сообщали зарубежные, в
том числе афганские, издания.

Поэтому судить об истинной картине
событий можно, лишь опираясь на кос�
венные источники. Последние же сви�
детельствуют о довольно напряжённой
ситуации. Во�первых, в середине июня
в Туркмении произошли перестановки
в руководстве силовым блоком. Во вре�
мя заседания Совета безопасности, по�
свящённого итогам работы за первые
пять месяцев года, президент страны
Гурбангулы Бердымухамедов выразил
недовольство деятельностью некото�
рых подчинённых. В результате ми�
нистр национальной безопасности До�
врангельды Байрамов был отправлен в
отставку и понижен в звании с форму�
лировкой «за серьёзные недостатки, до�
пущенные в работе». Тогда же смени�
лось руководство министерства оборо�
ны и Государственной пограничной
службы.

Во�вторых, в последние недели рез�
ко возросла интенсивность боестолк�
новений в приграничных с Туркмени�
ей провинциях Афганистана — Фарь�
яб, Бадгис и Джаузджан. Начатое в ап�
реле общее наступление «Талибана»*
затронуло их самым непосредствен�
ным образом. В ночь на 20 июня бое�
вики одновременно атаковали не�
сколько армейских постов в уезде
Мургаб провинции Бадгис, а затем за�
хватили военную базу. В ходе столкно�
вений погибли по меньшей мере 30 во�
еннослужащих. Тогда же ожесточён�
ные бои развернулись в соседнем уезде
Абкамари. Отметим, что именно эти
районы прилегают к участку туркмен�
ской границы, на котором, если верить

СМИ, и произошёл упомянутый выше
кровавый инцидент.

Не лучше ситуация в соседних регио�
нах. В Фарьябе под почти полный кон�
троль боевиков перешли 5 из 12 уездов.
Кроме того, ими была захвачена страте�
гически важная автомобильная дорога,
связывающая два административных
центра: города Меймене (провинция
Фарьяб) и Шибарган (провинция Джа�
узджан). Лишь 30 июня афганские си�
лы безопасности, стянув дополнитель�
ные силы, смогли разблокировать трас�
су, но обстановка там по�прежнему не�
спокойная.

Помимо талибов, всё большую ак�
тивность в регионе проявляют боевики,
воюющие под флагом «Исламского го�
сударства»*. Их опорной базой являет�
ся уезд Дарзаб в провинции Джаузджан.
В первых числах июля стало известно о
начале операции афганского спецназа
против окопавшихся там экстремистов,
однако сведений о крупных успехах от�
туда пока не поступало. Нередки и
столкновения между различными груп�
пировками боевиков. В июне крупные
бои между «Талибаном»* и ИГ* произо�
шли в непосредственной близости от
туркмено�афганской границы. 

Боевые действия привели к массово�
му бегству мирного населения — в ос�
новном проживающих в Афганистане
этнических туркмен. Так, граничащий с

Туркменией уезд Давлатабад провин�
ции Фарьяб покинули сотни семей.

Дестабилизации обстановки способ�
ствуют и разногласия внутри правящей
элиты. 2 июля бойцами афганского
спецназа был задержан Низамуддин
Кайсари — начальник полиции уезда
Кайсар (провинция Фарьяб) и ближай�
ший соратник первого вице�президен�
та страны Абдул�Рашида Дустума. По�
следний вступил в конфликт с прези�
дентом Ашрафом Гани и уже долгое
время находится за пределами Афгани�
стана. Арест Кайсари многие связыва�
ют с желанием надавить на Дустума,
объявившего о переходе в оппозицию.
Эти события вызвали массовые беспо�
рядки. 4 июля в городе Меймене про�
шла многочисленная демонстрация,
участники которой требовали освобож�
дения Кайсари и предприняли попыт�
ки захвата правительственных учрежде�
ний. В ходе столкновений погибли не�
сколько человек.

Таким образом, положение в север�
ных районах Афганистана накаляется.
А это создаёт серьёзную угрозу безопас�
ности соседней Туркмении, как бы ни
пытались её власти замалчивать острые
проблемы.
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В фокусе — Центральная Азия

Опасное 
соседство

Приграничные с Туркменией афганские районы преврати�
лись в зону ожесточённых боевых действий. Ряд уездов пе�
решли под полный контроль талибов и других экстремист�
ских группировок. Некоторые источники сообщают о столк�
новениях на границе и гибели туркменских пограничников,
хотя в Ашхабаде эту информацию опровергают.

* Террористическая группировка, запре�
щённая в РФ.

СЮДА, к хозяевам праздника,
съехались гости из разных
уголков Белоруссии, из Рос�

сии, с Украины, из Эстонии, Латвии,
Литвы, Польши. Фестиваль, имею�
щий второе название «Александрия
собирает друзей», прошёл под зна�
ком дружбы народов.

— Он так и задумывался — как
праздник, объединяющий соседей,
людей, предки которых в былые вре�
мена так же красиво и дружно встре�
чали ночь на Ивана Купалу на бере�
гах Днепра — могучей реки, соеди�
няющей и питающей земли Белару�
си, России и Украины. Связь наших
народов, основанная на общей веко�

вой истории, обычаях и традициях,
всегда будет выше любых политиче�
ских интересов и амбиций, — ска�
зал, открывая фестиваль, Александр
Лукашенко. — Она возникла из пе�
режитых вместе трудных и славных
времён, переплелась общими куль�
турными событиями, укрепилась се�
мейными союзами и сделала брат�
ские народы сильными в их духов�
ном единстве. 

Нынешний фестиваль отличался
особым размахом. Внимание гостей
привлекли тематические площадки:
«Сделано в Белоруссии» — с продук�
цией Минского тракторного завода
(на снимке), «Печатный двор» — с

павильоном для презентации и про�
дажи новых отечественных изданий,
«Город мастеров» — с показом изго�
товления и продажей сувениров. 

На площадке «Купальские чуде�
са», где развернулась ярмарка, со�
стоящая из стилизованных улиц,
расположенных параллельно берегу
Днепра, гостей встречали мастера и
творческие коллективы стран — уча�
стниц праздника. Вдоль улиц рабо�
тали мобильные творческие группы,
создающие атмосферу ярмарочного
праздника, — лоточники, скоморо�
хи, бродячие музыканты. Рядом с
традиционными площадками уч�
реждений образования и социаль�
ной защиты были открыты новые.
Среди них — «Зона активного отды�
ха», где проводились соревнования
по стрельбе из лука, велоспорту, би�
атлону, бадминтону, гимнастике,

лёгкой атлетике, «Ристалище» —
площадь для конных выступлений и
других состязаний и единоборств. 

За два дня фестиваля на главной и
малой концертных площадках, тема�
тической площадке «Молодёжная»
выступили полторы тысячи артистов
и исполнителей. Естественно, полнее
всех были представлены творческие
коллективы и мастера искусств Бело�
руссии, России и Украины. Стерж�
нем фестиваля стала тема славянско�
го родства, узы которого, по словам
Александра Лукашенко, столетиями
испытывались на прочность.

— И там, где в разные времена по�
литики и государственные деятели
обрывали эти нити, народ поднимал
их и находил путь друг к другу, оста�
ваясь верным зову сердца и крови, —
это напоминание президента Бело�
руссии можно расценивать как пре�

дупреждение политическим герост�
ратам, разрушившим великую дер�
жаву, стержень которой составляли
три славянских народа. 

Купальские огни, зажжённые на бе�
регу Днепра, уверен Лукашенко, ста�
нут символом почитания националь�

ных традиций, единства, сплочённос�
ти и преемственности всех поколений
трёх братских народов.

Олег СТЕПАНЕНКО.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Минск.
Фото БЕЛТА.

Под знаком дружбы народов
В красочном многоцветье белорусского лета

весёлым и праздничным выдался республикан�
ский фестиваль «Купалье», прошедший в агрого�
родке Александрия Могилёвской области.

К АЗАХСТАНСКО�амери�
канскому сотрудничест�
ву по Афганистану не

один год. Его точкой отсчёта
стало начало больше шестнад�
цати лет назад военной опера�
ции. И хотя, в отличие от со�
седних Киргизии и Узбекиста�
на, военной базы США здесь
не появилось, руководство
страны всё это время демонст�
рировало готовность помогать
коалиции НАТО. В частности,
Астана и Вашингтон подписа�
ли меморандум об использова�
нии алма�атинского аэропорта
в качестве запасной площадки
для экстренных посадок само�
лётов военно�воздушных сил
участников операции. 

Позже республика стала со�
ставной частью северного ко�
ридора снабжения континген�
та в Афганистане, проходив�
шего по территории России,
Казахстана и Узбекистана.
Ухудшение отношений Моск�

вы с Западом привело к пере�
крытию этого маршрута. Ва�
шингтон и Брюссель приня�
лись искать альтернативные
варианты, тем более что отно�
шения США с Пакистаном,
через который транспортиро�
валась основная часть грузов,
после прихода к власти Трампа
значительно ухудшились. И
такой вариант был найден. В
сентябре прошлого года Аста�
на и Вашингтон подписали
протокол о внесении измене�
ний в соглашение «Об обеспе�
чении коммерческого желез�
нодорожного транзита специ�
ального груза через террито�
рию Республики Казахстан в
связи с участием США в уси�
лиях по стабилизации и вос�
становлению Исламской Рес�
публики Афганистан».

Новый маршрут проложен в
обход России. Грузы будут
транспортировать через Гру�
зию и Азербайджан, затем они

пересекут Каспийское море и
попадут в казахстанские порты
Актау (на снимке) и Курык. Там
произойдёт погрузка на желез�
нодорожные составы, после
чего грузы через территории
Казахстана и Узбекистана от�
правятся в Афганистан.

Подписание документа дол�
гое время не афишировалось.
Широкой публике он стал из�
вестен лишь в марте — после
внесения в парламент для ра�
тификации. Как заявил депу�
татам министр иностранных
дел Кайрат Абдрахманов, «де�
лается это целиком в интересах
Казахстана как стратегическо�
го партнёра США, которые
стремятся к поддержанию ми�
ра и стабильности в соседнем
Афганистане». Глава МИД до�
бавил, что теперь «взаимодей�
ствие Казахстана и США, рас�
ширившееся после визита
Нурсултана Назарбаева в Ва�
шингтон, приобретает кон�

кретное содержание». При
этом чиновник заверил парла�
ментариев в мирном характере
перевозок. «Это специальный
груз, не военного характера.
Не вооружение, не оружие», —
утверждал Абдрахманов. Впро�
чем, доказать это вряд ли полу�
чится. По опыту Киргизии из�
вестно, что представители
транзитной страны лишены
права досмотра американских
грузов.

Как и следовало ожидать,
обе палаты парламента утвер�
дили протокол, а в мае закон
был подписан президентом.
Фактов, указывающих на то,
что порты Актау и Курык будут
превращены в американские
военные базы — а такие пред�
положения звучат в россий�
ской прессе, — пока нет. Тем
не менее решение Астаны име�
ет очевидный политический
подтекст. Руководство незави�
симого Казахстана всегда вы�
пячивало «многовекторный»
характер своей дипломатии, но
в последнее время эта «много�
векторность» превратилась в
настоящий прозападный крен.
В разгар противостояния
Москвы с Вашингтоном влас�
ти республики всячески под�
чёркивают стратегический ха�
рактер отношений с США. Ян�
варский визит Назарбаева в
Вашингтон завершился много�
миллиардными сделками и
констатацией общих позиций
по международной политике.
Также американская сторона
согласилась снять арест с хра�
нящихся в США активов На�
ционального фонда Казахста�
на, которые были заморожены
по иску молдавского бизнес�
мена Анатола Стати. 

Нынешние действия Астаны
носят откровенно недружест�
венный характер и в отноше�
нии Ирана. В то самое время,
когда США оказывают на Теге�
ран жёсткое давление и вышли
из ядерного соглашения, Ка�
захстан пускает американцев
на Каспий. При этом правовой
статус моря до сих пор не уре�
гулирован, что делает шаги ка�
захстанского руководства ещё
более спорными. Но перспек�
тивы сотрудничества с Ва�
шингтоном, видимо, переве�
сили в его глазах важность доб�
рососедских отношений с бли�
жайшими соседями.

Сергей КОЖЕМЯКИН.
(Соб. корр. «Правды»). 

г. Бишкек.

Вашингтону 
открыли Каспий

Президент Казахстана подписал закон о транзите американских
грузов. Документ предусматривает использование Вашингтоном
портов и железных дорог страны для снабжения группировки НАТО
в Афганистане. Решение Астаны стало очередным шагом в давно
наметившемся сближении республики с Западом.

Пульс планеты

● ПЕКИН. Китай направит
20 млрд долларов кредитов араб�
ским странам — Сирии, Иорда�
нии и Йемену, которые также по�
лучат от Пекина гуманитарную
помощь на сумму 90,5 млн долла�
ров, заявил Председатель КНР
Си Цзиньпин. Эти средства пой�
дут на реализацию «проектов,
которые обеспечат хорошие воз�
можности для трудоустройства
населения и окажут позитивное
социальное воздействие». Китай
готов к участию в строительстве
в этих странах портов и желез�
ных дорог, что поможет связать
Центральную Азию, Восточную
Африку и государства Индийско�
го океана со Средиземноморьем.

● ЛОНДОН. Новым минист�
ром иностранных дел Великобри�
тании стал экс�министр здраво�
охранения Джереми Хант. На этом
посту он сменил Бориса Джонсо�
на, ушедшего в отставку из�за раз�
ногласий с премьер�министром
страны Терезой Мэй по вопросу о
будущих торговых и таможенных
отношениях с Евросоюзом.

● АЛМА�АТА. Граница Ка�
захстана может оказаться за�
крытой почти для каждого де�
сятого выезжающего граждани�
на. Причина — в задолженнос�
тях огромного числа жителей.
По данным департамента гос�
доходов Астаны, только в сто�
лице более 70 тысяч граждан не
заплатили налоги и штрафы.
Злостные неплательщики зано�
сятся в особую базу данных.

● АНКАРА. Прокуратура Из�
мира и Стамбула на западе Тур�
ции выдала ордера на задержание
346 человек, в том числе бывших
и действующих военнослужащих,
подозреваемых в связях с органи�
зацией оппозиционного ислам�
ского проповедника Фетхуллаха
Гюлена. Операция проходит в 47
провинциях страны.

● САНА. Детский фонд ООН
(ЮНИСЕФ) сообщил, что за
три года войны в Йемене погибли
по меньшей мере 2200 детей.
«Беспрецедентный конфликт в
Йемене подтолкнул страну на
край пропасти. Социальные
службы фактически не функцио�
нируют. Экономика в руинах.
Цены взлетели. Больницы разру�
шены. Школы превратились в
приюты для беженцев или захва�
чены террористами», — говорит�
ся в заявлении ЮНИСЕФ.

(По сообщениям 
информагентств).

К 75�летию волынской резни

На Вулецких холмах во Львове я читал имена польских учёных, уби�
тых там в ночь с 3 на 4 июля 1941 года украинскими нацистами из ба�
тальона «Нахтигаль» («Соловей»): «Профессор Казимеж Бартель, ака�
демик Адам Соловий с внуком Адамом Масовичем, юрист Роман Лонг�
шамп де Барье и его сын Ежи...» Имена жертв бандеровской резни на
Волыни никогда и нигде не высекались — нет такого мемориала, где
бы поместились 14 тысяч имён. Поэтому память о тех людях хранят
поля и луга, леса и озёра, среди которых они жили и трудились.

В 2016 ГОДУ ПОЛЬСКИЙ СЕЙМ (нижняя
палата парламента) по просьбе сената
(верхней палаты) признал 11 июля Нацио�

нальным днём памяти жертв геноцида, совер�
шённого украинскими националистами против
жителей II Польской Республики (1918—1945
гг.). За отрицание преступлений членов ОУН�
УПА* Польша ввела наказание в виде лишения
свободы сроком до 3 лет.

Массовое уничтожение Украинской повстан�
ческой армией этнического польского граждан�
ского населения началось весной 1943 года и до�
стигло пика в июле того же года. 11 июля 1943 го�
да члены Украинской повстанческой армии*
(УПА), созданной Организацией украинских на�
ционалистов* (ОУН), одновременно напали на
150 польских сёл украинской Волыни и уничто�
жили там 14 тысяч жителей. Мужчины и женщи�
ны, дети и старики были заколоты вилами, за�
рублены топорами, зарезаны косами, распилены
живьём. И всё толь�
ко потому, что они
родились поляками.

Во времена СССР
о волынской резне
старались не вспо�
минать, считая, что
с украинским бур�
жуазным национа�
лизмом покончено
навсегда. А оказа�
лось: нас от него за�
щищала только Со�
ветская власть. В
1991 году её не ста�
ло, и вчерашнюю
УССР заполонил
обыкновенный ук�
раинский фашизм.
Сцена Евромайдана
2013—2014 годов стала для него площадкой, с ко�
торой он шагнул во власть. Пусть частично, но
уже не прячась и не маскируясь под «патриота».

Жутковато было слышать на Евромайдане
бандеровское приветствие «Слава Украине! —
Героям Слава!», звучавшее из добротных пала�
ток польского производства. Почему же Поль�
ша, так пострадавшая от ОУН�УПА*, содейст�
вовала окончательному установлению банде�
ровской идеологии на Украине?

Во�первых, чтобы потом вместе с ней «дру�
жить» против России. Этого хотят самые ярые
антисоветчики и русофобы вроде бывшего ми�
нистра обороны Польши Антония Мачеревича.
Он высказал такую иезуитскую версию: толчок
волынской резне 1943 года дало... присоедине�
ние Западной Украины к УССР 17 сентября
1939 года. А после того как польский сенат при�
знал 11 июля Национальным днём памяти
жертв геноцида поляков, Мачеревич назвал ис�
точником этой трагедии... Россию.

Во�вторых, официальная Варшава поддержа�
ла реванш бандеровцев с надеждой, что те раз�
рушат Украину и Польша заберёт себе Галицию.
Но ведь именно с этого когда�то и началась во�
лынская резня!

В 1920 году Симон Петлюра, главный атаман
Украинской народной республики (УНР), от из�
бытка «патриотизма» подарил Галицию руково�
дителю Польского государства Юзефу Пилсуд�
скому. А в 1929�м соратник Петлюры, галичанин
Евген Коновалец, создал в Вене Организацию
украинских националистов* (ОУН). Её идеоло�
гия основывалась на социал�дарвинистской тео�
рии Дмитрия Донцова: «Требуется кровь? — Да�
дим море крови! Требуется террор? — Сделаем
его адским!.. Не стыдитесь убивать, грабить и
поджигать. В борьбе нет этики!» В начале 1930�х
члены ОУН* убивали польских министров и чи�
новников. В 1941�м боевики «Нахтигаля» Рома�
на Шухевича — польских учёных. Вот так, по ко�
лено в польской крови, начинали своё шествие в
Европу украинские буржуазные националисты.

В марте 1943 года под руководством ОУН*
Степана Бандеры была создана Украинская по�
встанческая армия.

Вожди УПА* Роман Шухевич, Мыкола Ле�
бедь и Роман Клячкивский открыли список
жертв волынской резни в селе Паросля. Там со�
кирники (так от слова сокира (топор) называли
бандеровцев жители Западной Украины) убили
около 200 поляков.

Ночью 26 марта 1943 года банда из УПА* под
командованием Ивана Литвинчука (Дубового)
напала на польское село Липники. Началась ди�
кая резня, во время которой в страшных муках по�
гибли 179 человек, в том числе 51 ребёнок. Одна
из женщин, схватив своего малыша, бежала полем
в сторону леса. Этим малышом, чудом выжившим
тогда в Липниках, был первый и единственный
польский космонавт Мирослав Гермашевский.
Он называет волынскую резню одним из наибо�
лее чудовищных и жестоких событий ХХ века.
Обращаясь к властям Украины, героизирующим
палачей из ОУН�УПА*, Мирослав Гермашевский
говорит: «Отца моего бандеровцы убили, деда
убили, из моей семьи восемнадцать человек убили
страшным способом — топорами, ножами. Как
вы вообще можете признавать их героями?»

НЫНЕШНЯЯ ПОЛЬША, занимая анти�
советскую и антироссийскую позицию,
сама нередко скатывается до уровня ук�

раинских националистов. Недавно одному из
перекрёстков города Вроцлава было присвоено
имя петлюровского генерала Марка Безручко за
то, что в 1920 году генерал вместе с поляками
оккупировал советский Киев и воевал с Будён�
ным. А ведь Безручко был начальником штаба
корпуса сечевых стрельцов, которыми командо�
вал Евген Коновалец — организатор ОУН*.

Когда во Вроцлаве увековечивали память сорат�
ника�нациста, в другом польском городе — Домб�

рова�Гурнича — сносили монумент советским во�
инам 80�й Любанской стрелковой дивизии 59�й
армии 1�го Украинского фронта, погибшим при
освобождении этого города от гитлеровцев.

Понимает ли Польша, что на Украине укоре�
нилась настоящая бандеровщина, с которой ей
ещё предстоит схлестнуться? И бойцы Красной
Армии, чьи памятники поляки выворачивают
из своей земли, уже не придут им на помощь.

Вспоминает Владислав Гермашевский, стар�
ший брат первого польского космонавта Миро�
слава Гермашевского: «В ночь с 25 на 26 марта
1943 года мы проснулись от выстрелов. Банда
ОУН�УПА*, напавшая на спящее село, подожг�
ла его в считанные минуты... С криками «Риза�
ты ляхив!» на нас набросились бандеровцы.
Впереди плотными рядами шли убийцы, воору�
жённые до зубов автоматами, за ними — крово�
жадная стая с топорами, вилами, ножами. Нача�
лась страшная резня...»

А вот рассказ 19�летнего Рачи Папа о напа�
дении украинских нацистов на цыганский по�
сёлок подо Львовом в ночь с 23 на 24 июня
2018 года:

«Мы спали и проснулись от страшных кри�
ков. Всё происходило очень быстро. На нас на�
пали человек десять в масках, у них в руках бы�
ли топоры, биты, кувалды, они крушили всё,
били и мужчин, и женщин беременных, и детей.
Не разбирали. Кричали: «Убьём, цыгане!» Один
пырнул меня ножом — в спину несколько раз и
по руке полоснул. А моему старшему брату Да�
виду буквально вспороли живот, и он умер».

Два эпизода бандеровских нападений, между
которыми дистанция в 75 лет, почти накладыва�
ются друг на друга. А ведь незадолго до львовской
резни киевская нацистская группировка С14, на�
чавшая в стране цыганские погромы, получила
500 тысяч гривен из госбюджета Украины. Замес�
титель министра молодёжи и спорта Украины
Николай Даневич и секретарь — начальник отде�
ла национально�патриотического воспитания
министерства молодёжи и спорта Николай Ляхо�
вич вручили эту сумму радикалам «для реализа�
ции проектов национально�патриотического
воспитания подрастающего поколения». Приме�
чательно, что главный «воспитатель» украинской
молодёжи Ляхович — убеждённый нацист, неког�
да возглавлявший профашистскую УНА�УНСО*
на той же Волыни. Так что если там возникнет
новый погром, он всегда поможет «подельникам»
средствами из госбюджета.

Кто там в списках «патриотов» следующий
после цыган? Венгры? Евреи? Поляки?

...Одесские подростки, почти дети, объеди�
нившись с помощью соцсетей, вышли на митинг
у здания областной администрации. Они потре�
бовали привлечь к ответу экс�руководителя ме�
стного «Правого сектора»* Сергея Стерненко.

24 мая Стерненко зарезал 29�летнего жителя
Черноморска, бывшего десантника Ивана Куз�
нецова, и ранил Александра Исайкула. До сих
пор преступник не понёс никакого наказания.
Заявив, что это была вынужденная самооборо�
на, радикал сбежал из Одессы в Киев. Между
тем полиция уже доказала: Сергей Стерненко
убил своим ножом незнакомых безоружных
парней во время словесной перепалки.

В Киеве же нацист имеет влиятельных покро�
вителей из высших эшелонов власти. Поэтому,
кроме плаката «Стерненко — убийца!», нерав�
нодушные юные одесситы держали и другой:
«Чей Стерненко?».

...На фасаде здания харьковской школы
№127, носящей имя четырежды Героя Совет�
ского Союза, Маршала Советского Союза Г.К.
Жукова, в третий раз появилась его мемориаль�
ная доска. Первая — была установлена 21 марта
2006 года к 110�летию со дня рождения марша�
ла, но нацисты её уничтожили. Вторая — про�
держалась на здании школы с 28 мая по 4 июня
этого года. Третью — руководство учебного за�
ведения установило 20 июня. Это был самый
памятный урок для местных учеников на протя�
жении всего учебного года.

...22 июня активисты левой общественной
организации «Трудовая Харьковщина» вышли
к городскому мемориалу с самодельными пла�
катами: «22.06. 1941 года Бандера и Гитлер на�
пали на Украину». Накануне Дня Победы по�
мещение «Трудовой Харьковщины» в город�
ском Дворце труда разгромили местные наци�
сты. Но мужественные люди не прекратили
своих протестных акций.

Подобные очаги антифашистского сопротив�
ления рассыпаны сегодня по всей стране. Их
нужно объединить в единую силу, способную
разбудить все народы Украины: фашисты обыч�
но нападают на спящих...

Павел ЛЕВЧЕНКО.
Украина.

Кровавый 
оскал 

украинского
фашизма

* Террористическая организация, запрещённая в РФ.

Болгария 
исчезает?

ПОКАЗАТЕЛИ смертности
значительно превышают

уровень рождаемости — таковы
реалии современной Болгарии.
Академик БАН Пётр Иванов
охарактеризовал ситуацию как
«клиническую демографичес�
кую смерть». Болгария умирает,
её нация — самая быстро исче�
зающая в мире, отметил он.
Так, 29 июня, по сообщению
интернет�портала bgnews, здесь
зарегистрировано 120 рожде�
ний и 193 смерти.

Согласно оценкам Департа�
мента по экономическим и соци�
альным вопросам ООН, сегодня
в Болгарии проживает менее 
7 миллионов человек. При этом
в 1946�м — спустя год после
окончания Второй мировой вой�
ны — численность населения
страны составляла 7 миллионов
29 тысяч человек.

Владо РАДЕВ.
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Ленин непричастен
к гибели царской семьи

(Окончание. 
Начало в № 70 и 71).

Доставить живыми? 
Или мёртвыми? 

Ответы и действия разные

— Что же, отряд Мячина�Яковлева с зада�
нием центра и отряды, посланные Уралоблсо�
ветом, действительно сталкиваются?

— Расскажу по порядку. Это ведь прямо�
таки история для приключенческого филь�
ма. Не придуманная, а реальная.

Мячин по пути в Тобольск сперва встре�
чает екатеринбургский отряд Авдеева и под�
чиняет его себе. То же самое происходит с
отрядом Бусяцкого, который имел задание
убить Романовых. А вот с третьим, имевшим
такое же задание отрядом, который возглав�
ляет Семён Савельевич Заславский, у Мя�
чина не получается.

Заславский — личность по�своему яркая.
Молодой, ему всего 28 лет, но уже дважды
судим за революционную деятельность.
Слесарь по рабочей профессии, он служил
на Балтийском флоте и окончил школу гар�
демаринов. Пользовался исключительным
авторитетом среди рабочих. Я всё это к тому
говорю, что обе стороны в происшедшем
столкновении возглавлялись очень неза�
урядными людьми.

— Как действует Мячин по прибытии в То�
больск? Насколько я понимаю, ему ещё надо
со стражей царской как�то решать вопрос...

— Ну да, гвардейцы�молодцы полковни�
ка Кобылинского. Эти молодцы, правда,
уже давно сидят без денег и очень хотят уе�
хать из Тобольска. А у Мячина есть деньги,
да и поезд ждёт его в Тюмени. Вот на этой
основе Мячин и договаривается с Кобылин�
ским, предъявив свои высокие документы.
Задолженность отряду охраны за несколько
месяцев выплачена, отношения налажены.
Охрана соглашается на переезд царя из То�
больска в Екатеринбург. Правда, есть впол�
не естественное сомнение: а не будет ли вре�
да царю при переезде, то есть не угробят ли
его по дороге?

Мячин находит выход: предлагает орга�
низовать совместную охрану. Ему это даже
на руку: отряд его усилится солдатами�
фронтовиками.

— А как относится к переезду царь?
— Отрицательно. Но больше, пожалуй, не

потому, что боится возможной беды. Ему
кажется, везут его, чтобы он поставил свою
подпись под мирным Брестским договором,
который считает позорным и который без
его подписи союзники, наверное, не при�
знают. К тому же в это время царевич болен,
лежит в постели.

Но Мячин настаивает на необходимости
ехать. И в конце концов решение совместно
принимается такое: поедут Николай, Алек�
сандра Фёдоровна и дочь Мария, а также
доктор Боткин и несколько слуг. Остальные
со слугами и охраной пока остаются (пере�
везут их в Екатеринбург позднее).

А всё, что развернётся на сей раз по доро�
ге до столицы Урала, было вызвано именно
разными задачами, которые решали отряд
Мячина�Яковлева и екатеринбургский от�
ряд Заславского. Тот самый вопрос— глав�
ный: доставить живыми или мёртвыми?

— На чём поехали?
— Сперва на телегах. Причём надо было

спешить: реки вот�вот вскроются. И когда
ещё только грузились, к Мячину подходит
Заславский и говорит: мол, ты рядом с Ни�
колаем не садись — мы его по дороге кон�
чать будем. Мячин отвечает: мне приказано
доставить «груз» живым — и я его доставлю.
«Ну гляди» — примерно так, наверное, За�
славский ответил посланцу Ленина и
Свердлова.

— Его поведение, конечно, очень не понра�
вилось выполнявшим радикальное задание
Уралоблсовета?

— Ещё бы! Встал поперёк. Заславский не�
сколько приотстаёт со своим отрядом и со�
бирает секретное совещание: как быть? Сам
он предлагает у села Ивлеево, где Мячин�
Яковлев устроит первый ночлег, выставить
засаду. «На всякий случай» — как писали по�
том некоторые участники в своих мемуарах.

Но на самом деле всё куда серьёзнее. К
Мячину перебегает боец из отряда Заслав�
ского — Александр Неволин — и сообщает:
принято тайное решение расстрелять цар�
скую семью и весь ваш отряд. Боец этот ис�
кренне поражён, потрясён. И больше всего,
наверное, тем, что свои будут убивать своих!

— Есть от чего поразиться...
— Да, Уралоблсовет пошёл на то, чтобы

убить чрезвычайного и полномочного ко�
миссара Кремля. Пошёл на то, чтобы пол�
ностью уничтожить весь большевистский
отряд (более ста отборных товарищей!),
представлявший Москву, а затем выдать,
будто какие�то «зелёные» их убили.

Вот до чего дошло противостояние цен�
тра и Уралоблсовета по «царскому вопро�
су»! Мячину стоило невероятной изобре�
тательности и пришлось гнать лошадей
буквально изо всех сил, чтобы избежать
намеченной расправы.

Но дальше — больше. После сумасшед�
шей скачки по весенней распутице, быст�
рой смены коней, переправы по ненадёж�
ному льду (река Тобол вскроется ото льда
на следующий день!) прибывают в Тю�
мень. Здесь предстоит посадка в поезд. И
здесь же Мячину по секрету сообщают: го�
товится крушение этого поезда!

Оказывается, Уралоблсовет принял ре�
шение пустить состав с царём под откос. И
ведь не только с царём и его близкими, а
опять�таки со всем большевистским отря�
дом, выполняющим задание Ленина.

— Ну и ситуация...
— Мячин вместе с «грузом» и своими

бойцами садится в литерный поезд, но у не�
го уже продуманы ответные шаги. В то вре�
мя, когда по всей линии на Екатеринбург
идут распоряжения председателя Исполко�
ма Уралоблсовета Белобородова, чтобы ор�
ганизовать столкновение с этим поездом и
уничтожение отряда Мячина, который яко�

бы оказался предателем, тот неожиданно
разворачивает состав на Омск.

Не знал, что при нём есть осведомитель из
Екатеринбурга — Авдеев, который тайно со�
общает руководству Уралоблсовета о дейст�
виях и планах кремлёвского комиссара. Так
что, когда подъезжают к Омску, там уже
ждут пушки, вооружённый заслон.

— Хлеще любого детектива закручено!
— Это верно. Предупреждённый Мячин,

оставив поезд, на отцепленном паровозе
прорывается всё�таки в Омск, где находит
своего старого друга В.М. Косарева — одно�
кашника по партийной школе на Капри. Те�
перь он — председатель Омского Совета.
Вместе они связываются по телеграфу со
Свердловым, объясняя ситуацию. И только
после непосредственного вмешательства
Свердлова, после данных гарантий Мячину
(а до него, конечно, Ленину и Свердлову),
что поезд не тронут и он дойдёт до Екате�
ринбурга, движение продолжается.

— Добрались теперь уже без приключений?
— Если не считать того, что ждало их в

Екатеринбурге.
— Что же ждало?
— Когда подъехали к вокзалу, то увидели

на площади перед ним бушующую толпу. И
слышались яростные выкрики, что царя
сейчас растерзают. Короче, мог произойти
самосуд.

— А каким образом удалось его избежать?
— Там стоял под парами ещё какой�то со�

став, который Мячин сумел развернуть
между своим поездом и разъярённой тол�
пой. А затем он перегоняет поезд на стан�
цию Екатеринбург�2.

Словом, как видим, очень большими уси�
лиями, решительностью и удивительной
изобретательностью большевик Констан�
тин Мячин, он же Яковлев, сумел выпол�
нить поручение, данное ему Лениным и
Свердловым. Те, кто для конспирации на�
зывался «грузом», были доставлены к месту
назначения в целости и невредимости.

Приняв решение о расстреле 
царской семьи и осуществив его,

руководители Уралоблсовета 
поставили Кремль перед фактом

— Достаточно убедительно звучит, что в это
время Ленин и Свердлов не имели намерений
уничтожать царскую семью. Но, может быть,
такие намерения возникли у них позже?

— Абсолютно точно можно сказать, что
к 16 июля 1918 года, то есть накануне рас�
стрела, в Москве всё ещё готовится суд
над Николаем II. Есть документы.

Кремль считал необходимым провести
судебный процесс над Романовыми и был
против немедленного расстрела царя. Не
говоря уж о его семье. Подтверждений то�
му много. И Ленин, и Свердлов всячески
сдерживали одержимость руководителей
Уралоблсовета на сей счёт. Самое интерес�
ное, что по тогдашнему законодательству
к бывшему царю нельзя было применить
смертную казнь. Внесудебная расправа
практиковалась широко, а по суду такой
исход исключался. Об этом хорошо знали
в Уралоблсовете.

— В самом деле, хочется назвать их пове�
дение одержимостью...

— Наверное, дух Великой француз�
ской революции с тогдашней казнью ко�
роля и королевы витал над головами не�
которых уральцев... Надо вот что ещё от�
метить: сильное давление в Уралоблсо�
вете левых эсеров, которые всё время
требовали немедленного расстрела Ро�
мановых, обвиняя большевиков в либе�
рализме и непоследовательности. Дес�
кать, скрывают царя от народного воз�
мездия за высокими заборами дома Ипа�
тьевых. По свидетельству одного из уча�
стников событий, «ожидалось нападе�
ние на дом отряда анархистов, лидер ко�
торых кричал в Совдепе большевикам:
«Если вы не уничтожите Николая Кро�
вавого, то это сделаем мы сами!»

Когда сегодня называют Ленина и
Свердлова инициаторами происшедше�
го в Екатеринбурге, на реальность про�
сто закрывают глаза. Эта расправа им не
только была не нужна, но, скажу так,
прямо «невыгодна»! Ведь за живых чле�
нов царской семьи можно было кое�что
выторговать у «мировой буржуазии». О
ряде больших «неудобств», которые
влекла за собой гибель царской семьи, я
уже сказал раньше.

— Но из Екатеринбурга упорно добива�
лись своего?

— Когда добивались от Москвы, то полу�
чали отказ. Приведу выдержку из воспоми�
наний активного деятеля УралЧК и участ�
ника расстрела царской семьи Михаила
Медведева�Кудрина: «Сообщение о поездке
в Москву к Я.М. Свердлову делал Филипп
Голощёкин. Санкции Всероссийского цент�
рального исполнительного комитета на рас�
стрел семьи Романовых Голощёкину полу�
чить не удалось. Свердлов советовался с
В.И. Лениным, который высказался за при�
воз царской семьи в Москву и открытый суд
над Николаем II и его женой Александрой
Фёдоровной...».

— Здесь всё достаточно ясно.
— Вывод мой такой: вопрос о расстреле 17

июля 1918 года царской семьи, её прибли�
жённых и слуг ни с Лениным, ни со Сверд�
ловым не согласовывался. О том, что реше�
ние о расстреле Николая II не было извест�
но Ленину вплоть до 17 июля, говорит, на�
пример, и тот факт, что на запрос копенга�
генской газеты по поводу слухов о гибели
царской семьи Ленин отвечает: «Бывший
царь невредим. Все слухи только ложь капи�
талистической прессы».

Когда в июне пошли слухи о гибели цар�
ской семьи, то в дом Ипатьева московские
руководители, не доверяя уральцам, специ�
ально посылали командующего фронтом
Рейнгольда Берзина, который лично убе�
дился в том, что царская семья жива. О том,
что подготовка к расстрелу царской семьи
не была согласована с Кремлём, говорит сам

текст телеграммы, направленной на имя Ле�
нина и Свердлова. Прямой связи между
Москвой и Екатеринбургом тогда не было,
и сообщение пошло через Петроград. Теле�
грамму переслал Зиновьев: «Москва,
Кремль, Свердлову, копия Ленину. Из Ека�
теринбурга по прямому проводу передают
следующее: сообщите в Москву, что [про�
ведение] условленного с Филипповым суда
по военным обстоятельствам не терпит от�
лагательства, ждать не можем. Если ваше
мнение противоположно, сейчас же вне
всякой очереди сообщите. Голощёкин, Са�
фаров. Снеситесь по этому поводу сами с
Екатеринбургом».

Телеграмма принята в Москве в 21 час 22
мин. по московскому времени. Потребова�
лось какое�то время, чтобы телеграмма до�
шла до адресатов. Тем более что надо учесть:
телеграф тогда находился не в Кремле, а на
Мясницкой. Не забудем и разницу во вре�
мени — она составляет два часа, то есть в
момент принятия телеграммы в Екатерин�
бурге было 23 часа 22 минуты. В это время
Романовым уже предложили спуститься в
расстрельную комнату. Мы не знаем, озна�
комились ли с телеграммой Ленин и Сверд�
лов до того, как раздались первые выстрелы,
но знаем, что в телеграмме ничего не гово�
рилось о семье и слугах, так что обвинять
кремлёвских вождей в убийстве детей по
крайней мере несправедливо.

— Может быть, кто�то скажет: переписка
— это только «дымовая завеса», а Ленин и
Свердлов в этот момент сознательно скры�
вали решение Кремля о расстреле всей цар�
ской семьи.

— Нет, это не инициатива Кремля. Ле�
нин сам стал в определённом смысле за�
ложником радикализма и одержимости
руководителей Уралоблсовета. Думаю, на
Урале понимали, что расстрел царской се�
мьи может дать повод немцам для продол�
жения войны, для новых захватов и кон�
трибуций. Но шли на это! Спустя сутки
после сообщения о расстреле секретарь
Совнаркома Горбунов получает телеграм�
му Белобородова из Екатеринбурга. При�
веду дословно, сохраняя орфографию:
«Передайте Свердлову что всё семейство
постигла та же участ что и главу Оффици�
ально семия погибнет при евакуации». О
том, как отправлялась эта телеграмма,
есть интересные воспоминания упоми�
навшегося члена коллегии УралЧК Мед�
ведева�Кудрина: «Александр (председа�
тель Исполкома Уралоблсовета Белоборо�
дов) опасался, что В.И. Ленин привлечёт
его к ответственности за самоуправство
с расстрелом Романовых без санкции
ВЦИКа». Я представляю, руководители
Урала, как нашкодившие коты, ждали, что
их ждёт за жестокую казнь. А что было де�
лать кремлёвскому руководству? Обнародо�
вать «подвиг» уральцев — убийство герман�
ских принцесс — и оказаться между моло�
том и наковальней: между белогвардейцами
и немцами? Информация о гибели всей
царской семьи и слуг была скрыта на годы.

— Здесь у руководителей Уралоблсовета
снова всплывает версия случайной смерти?

— Да. Известно, что во время пребывания
семьи в Ипатьевском доме организуется пе�
реписка Николая II якобы с каким�то офи�
цером�монархистом, готовящимся устроить
их побег. Писались письма по�французски,
передавались через монахинь в пробках бу�
тылей с молоком. Местные чекисты приду�
мали мнимый заговор. А цель одна: выма�
нить царя, семью и убить всех якобы при
попытке к бегству. Подходящая мотивиров�
ка. Николай, правда, в конце концов 
отказался, боясь жертв в возможной пере�
стрелке...

Ну а центру из Екатеринбурга всё время
продолжали нагнетать опасность заговора
вокруг царя и возможного побега. Тем более
что ситуация к июлю обострилась: восста�
ние белочехов, наступление белогвардей�
ских войск на Екатеринбург.

Словом, Кремль поставили перед фак�
том. Кроме, как говорится, лишней голо�
вной боли, центр ничего от уральских това�
рищей в данном случае не получил.

— Непредвиденные осложнения какие�ни�
будь были?

— Например, уже в сентябре советский
посол в Германии Иоффе ведёт в швейцар�
ском Берне переговоры с немцами, в том
числе о передаче им германских принцесс,
то есть дочерей Николая II. Он не знает, что
их давно нет в живых...

— А как отнеслось население страны к
опубликованному сообщению о гибели царя?

— Совершенно безразлично, как и за гра�
ницей. Не было каких�то монархических
выступлений, демонстраций. Единственное
яркое выступление с осуждением — это сло�
во, произнесённое в Казанском соборе Пат�
риархом Тихоном 21 июля 1918 года. Но ни�
какой заметной реакции на это слово не по�
следовало.

— Есть ли хоть какое�то косвенное доку�
ментальное свидетельство, так сказать, ули�
чающее Ленина и Свердлова в организации
расстрела бывшего царя и его семьи?

— Нет. Можно было бы один «факт»
привести, но и он, как выясняется, изна�
чально недостоверен. Хотя ссылаются на
него! Речь идёт о гораздо более поздней,
1930�х годов, записи в дневнике Троцкого.
А пишет он о том, что уже через какое�то
время, будто бы приехав с фронта, узнал о
гибели царя и всей семьи. И спросил
Свердлова: «Кто решил?» А тот якобы от�
ветил: «Ильич решил».

Но такого разговора спустя время не мог�
ло быть! Не могло быть по той причине, что
в протоколе заседания, на котором Сверд�
лов объявил о расстреле бывшего царя, сре�
ди присутствовавших фигурирует фамилия
Троцкого. Стало быть, сочинил он потом
тот разговор «после приезда с фронта» со
Свердловым о Ленине.

Впрочем, я уверен и уже сказал вам об
этом: Троцкий тогда вовсю начинал разы�
грывать свою игру, так что удивляться ни�
чему не приходится...

Конфуз

Без Тургенева
нет России

Уважаемая редакция!
Участники отчётно�выбор�

ного собрания Тургеневского
общества в Москве (ТОМ) еди�
нодушно приняли решение вы�
разить благодарность обозревателю «Правды» Ларисе Даутовне
Ягунковой за публикацию серии статей, посвящённых 200�летию
со дня рождения И.С. Тургенева.

На сегодняшний день газета «Правда» лидирует в освещении
жизни и творчества великого русского писателя в год его юбилея.

От всей души благодарю вас за сотрудничество с ТОМ, же�
лаю здоровья и новых успехов в популяризации тургеневского
наследия.

Т.Е. КОРОБКИНА.
Председатель Тургеневского общества в Москве.

ВВВВррррееееммммяяяя    ввввыыыыббббиииирррраааатттт ьььь
«««« ПППП рррр аааа вввв дддд уууу »»»»

Во всех почтовых отделениях России
проводится подписка на газету «Правда»

на август — декабрь 2018 года.

Наш индекc остаётся прежним —
50102.

Сведения о газете «Правда», в том числе её индекс и цена 
подписки, по�прежнему приведены в I томе Объединённого ката�
лога «Пресса России». Узнать на почте этот каталог «в лицо»
очень просто: его обложка — зелёного цвета.

ПАМЯТНИКИ ЛЕНИНУ
мешали жить фашистам
нацистской Германии, а

теперь мешают их украинским
последышам. Да и отечествен�
ные «демократы» давно бы по�
сносили все памятники вождю
на территории России, но боят�
ся, что народ снесёт им кое�что
с плеч. Причина, конечно, не
только в памятниках, но и в па�
мяти о выдающемся человеке,
под руководством которого
впервые на планете был сверг�
нут буржуазный строй и начато
строительство социализма. Те�
перешняя власть стремится вы�
травить из сознания народа ре�
волюционное учение Ленина,
память о нём самом, о Совет�

ской власти и великом Совет�
ском Союзе, чтобы как можно
дольше дурачить людей светлым
капиталистическим будущим. О
замечательной жизни при капи�
тализме можно судить по бунту�
ющим жителям европейских
вроде бы благополучных сто�
лиц. И по бешеным доходам и
лоснящимся физиономиям жи�
рующей российской элиты.

Но Евгений Голев и его семья
к элите не относятся. Он обыч�
ный сельский житель пенсион�
ного возраста. Вместе с женой
вырастили двух сыновей. Оба
уже взрослые. Один живёт и ра�
ботает в Самаре, другой — в род�
ном селе. Причём у главы семьи
никаких претензий к Советской

власти нет. Как говорят земля�
ки, он даже по собственной
инициативе присматривает за
могилой бывшего председателя
колхоза имени Ленина комму�
ниста Михаила Казакова, кото�
рый многое сделал для развития
Кинель�Черкасс. И вдруг ни с
того ни с сего написал заявле�
ние, в котором указал, что па�
мятник якобы мешает парко�
вать машину. Кстати, сам Евге�
ний Васильевич автомобиля не
имеет и никогда не имел, а по
селу передвигается на велосипе�
де. К тому же парковку на пло�
щади запрещают специальные
дорожные знаки. При чём тут
памятник Ленину?

Слух о заявлении Голева раз�

нёсся по всему селу, и в назна�
ченное время на площади со�
брались коммунисты и их сто�
ронники, чтобы сказать реши�
тельное «нет» неожиданной
инициативе. На встречу с од�
носельчанами Евгений Васи�
льевич пришёл вместе с Соро�
киным. Разговор обещал быть
громким, но чиновник поспе�
шил объявить, что переноса
памятника не будет и народу
можно расходиться.

Что за просветление посети�
ло господина Сорокина, оста�
лось неизвестным. Скорее все�
го из администрации области
поступила соответствующая
команда. В сентябре пройдут
выборы губернатора, и област�
ные чиновники прекрасно по�
нимают, что временно испол�
няющему его обязанности
Дмитрию Азарову различные
проявления антисоветизма го�
лосов не прибавят.

— Мы, коммунисты, увере�
ны, что Голев написал данное
заявление не по личной ини�
циативе, — говорит Марина
Журавлёва. 

Кажется, и сам он понял по�
сле беседы с коммунистами, что
его просто использовали нена�
вистники Ленина и Советской
власти для достижения своих
целей.

Александр ПЕТРОВ.
(Соб. корр. «Правды»).

Самарская область.

Кому мешает 
памятник вождю?

Житель села Кинель�Черкассы Евгений Голев обратился в местную адми�
нистрацию с заявлением, в котором предложил перенести куда�нибудь по�
дальше памятник Ленину, установленный полвека назад на площади перед
Домом молодёжных организаций. Село это — крупнейшее в Самарской об�
ласти, центр Кинель�Черкасского района, так что чиновников здесь доста�
точно много. Заявление Голева поступило к заместителю руководителя уп�
равления делами сельского поселения Александру Сорокину, и он решил,
что инициатива требует обсуждения. На разговор о переносе памятника ве�
ликому вождю пригласил первого секретаря райкома КПРФ Марину Журав�
лёву. Она сразу сообщила об этом первому секретарю обкома Алексею Лес�
кину, который обратился за разъяснениями в администрацию области.

«Крыша» для детского сада
Чиновникам удаётся «доить» даже дошкольные учреждения

О КАЗАЛОСЬ, всё гораздо серьёзнее.
Пирамида поборов выстроена
вполне по�взрослому. Это, напри�

мер, доказывают результаты деятельности
правоохранителей Самарской области,
которые, похоже, решили разобраться в
детсадовском рэкете уже на уровне прави�
тельства города. Следственное управление
СК РФ по Самарской области возбудило
уголовное дело в отношении двух сотруд�
ников отдела дошкольного образования
департамента образования города Сама�
ры, которые, по версии следствия, соби�
рали «дань» с детских садов за так называ�
емое покровительство.

Иначе говоря: чиновники, активно выяв�
ляя нарушения в работе детских учрежде�
ний, предлагали смотреть на недочёты
сквозь пальцы в обмен за ежемесячно пере�
числяемую на их личные карточки сумму
порядка 10 тысяч рублей, а также за фиктив�
ное трудоустройство в эти учреждения зна�
комых. Таким образом им удалось «зарабо�
тать» больше двух миллионов рублей. Что
примечательно, следователи не уточняют,
делили ли чиновники эти деньги между со�
бой или отдавали часть кому�то ещё... 

Вообще, как оказалось, детские сады мо�
гут быть неиссякаемым источником обога�
щения, не хуже, чем своя личная малень�
кая нефтяная скважина. Примером могут
служить находчивые чиновники из Дагес�
тана, которые покупали задёшево ветхие
дома под здания детских садов, завышали
их стоимость по документам, а разницу
присваивали себе. Здесь речь идёт уже о де�
сятках миллионов рублей.

Чиновники муниципалитетов Сурского,
Карсунского и Ульяновского районов Уль�
яновской области под кураторством обла�
стного министерства образования и науки
оказались не менее сообразительными.
Они выстроили по госпрограмме, в том
числе и на федеральные деньги, не менее
семи «новых» детсадов из плит и перекры�
тий, которые, по словам представителя
прокуратуры, «уже были в эксплуатации и
происхождение которых неизвестно». По�
ка следствие находится в недоумении по
поводу происхождения стройматериалов и
предполагает даже их небезопасность для
детишек и работающего персонала, сами
родители пытаются выяснить, откуда «дро�
вишки». «Вроде сад в городе, а добираемся
аж почти час, то рельсами, то шпалами, то
овражками, то полянкой. Было два при�
личных участка асфальтированной бетон�
ной дороги, и вот года два�три как эти уча�
стки раскурочили, вытащили плиты из�под
асфальта…» — делает своё умозаключение в
обсуждении проблемы одна из мамаш.

Как видим, всё не так уж безобидно.
Деньги не просто выжимаются из карма�
нов родителей и отмываются из бюджета,
но подобная безбашенная коррупция на�
прямую угрожает здоровью и безопасности
детей. Например, в Кирове «бабки» дела�

лись на детском питании. По информации
председателя Кировской контрольно�счёт�
ной палаты Елены Мерзляковой, обнаро�
дованной на заседании комиссии по соци�
альным вопросам Кировской городской
думы, за два предыдущих года на питание
было «недонаправлено» 27 миллионов ро�
дительских денег.

Кроме того, в подведомственном депар�
таменту образования Центре ресурсного
обеспечения, который как раз и занимается
перечислением родительских денег Комби�
нату готового питания, завышались цены:
например, картошку купили на 77% дороже,

апельсины — на 62% и т.д. При этом — сов�
падение! — зарплаты некоторых работников
центра были заоблачными. Представитель
УБЭПа признался, что зарплата главного
бухгалтера центра в некоторые месяцы до�
ходила до 249 тысяч рублей, а за 2016 год она
заработала почти 1,8 миллиона. И это в об�
ласти, где сотрудники, непосредственно за�
нятые с детьми, получают со всеми надбав�
ками не более 20 тысяч рублей в месяц.

Так что законы физики никто ещё не от�
менил: если где�то убыло, то обязательно
где�то прибыло. Но почему такая неспра�
ведливость: убывает всегда в наших карма�
нах, а прибывает — в чиновничьих?

Становится наглядно понятно, что дирек�
тора детсадов во всей этой системе отнюдь
не являются вершиной коррупционной пи�
рамиды, а выступают лишь как звено чинов�
ничьей «пищевой цепочки», в которой нет
места несогласным со сложившейся прак�
тикой. С непонятливыми поступают сурово,
как, например, с заведующей МДОУ ДС
«Ёлочка» города Краснослободска Волго�

градской области Татьяной Селезнёвой, об�
ратившейся к президенту с жалобой, что
детское учреждение буквально тонет… в
дерьме. По её утверждению, ремонтировать
канализационную систему в руководимом
ею детском саду вышестоящими чиновни�
ками был навязан подрядчик, чьё главное
достоинство заключалось в членстве в од�
ной всем известной партии.

Из бюджета Среднеахтубинского района
на это эпохальное мероприятие было выде�
лено почти 400 тысяч рублей, что, по словам
заведующей, никак не повлияло на качество
новой канализации. А когда она отказалась
подписывать акт о выполнении работ, на
неё начали оказывать психологическое дав�
ление, намекая, что скандал устраивать не
стоит. Местному информационному агент�
ству «Высота 102» Татьяна Селезнёва рас�
сказала, что на сегодняшний день канализа�
ция в дошкольном учреждении протекает, и
родители ребятишек утверждают, что дет�
ский сад продолжает тонуть в нечистотах.
Кончилось всё предсказуемо: взбунтовав�
шегося руководителя уволили… 

Однако неправильно думать, что мест�
ные власти не борются с коррупцией. Ого,
ещё как борются! Например, по советам
неких психологов и в целях экономии
средств и «борьбы с коррупцией» в не�
скольких городах России (по данным ме�
стных СМИ, это Киров, Самара, Казань)
чиновники запретили приглашать на но�
вогодние утренники… Деда Мороза. Глав�
ное обвинение этому персонажу — бес�
платное использование «муниципальной
площадки». Решили взимать с каждого
выступления Мороза 400 рублей за каж�
дую группу — и проблема с коррупцией,
по мнению чиновников, сразу будет реше�
на. Догадайтесь с трёх раз, из чьего карма�
на будет оплачено это благое начинание…

А вы говорите: «требуют купить веник и
туалетную бумагу», «принести деньги на
праздник», «сдать на букет» и т.д. Курочка
по зёрнышку клюёт. Из копеечки «на ве�
ник» вырастают чьи�то многомиллионные
состояния.

Мария ПАНОВА.

Как известно, всё тайное рано или поздно становится явным. Сколь�
ко было писано�переписано о поборах в детских садах! Меня, напри�
мер, всегда изумляло, как таким от всех зависимым людям, как детса�
довские воспитательницы, так ловко удаётся рэкетировать детишек и
их родителей? Казалось, что коррупционная детсадовская пирамидка
упирается ну в самом крайнем случае в директоров этих учреждений,
которые всё «гребут, а им мало». Но опять же: явление распростране�
но повсеместно, если не сказать — поголовно, а наказание несут су�
щие единицы и, похоже, с единственно показательной целью.


